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ОДНИМ СЛОВОМ

ЗАПРЕЩЕНО. В Беларуси■
приостановлено купание
на водоемах 27 зон отды-
ха. Ограничение действу-
ет в Могилевской, Го-
мельской и Минской
областях.

ТРАГЕДИЯ. 28 человек по-■
гибли, еще более 100 по-
лучили ранения в резуль-
тате взрыва в турецком
городе Суруч на границе с
Сирией. Трагедия про-
изошла в местном куль-
турном центре, где нахо-
дились добровольцы из
числа курдов, намеревав-
шиеся отправиться вое-
вать с боевиками терро-
ристической группировки
«Исламское государст-
во». Александр Лукашен-
ко от имени белорусского
народа и себя лично вы-
разил соболезнования
Президенту Турции Ред-
жепу Тайипу Эрдогану,
родным и близким погиб-
ших и пострадавших, а
также всему народу Тур-
ции в связи с многочис-
ленными человеческими
жертвами в результате
этого террористического
акта.

Стр. 4

Стр. 2

По сообщениям
информационных агентств.

С
мело можно утвер-
ждать, что нынеш-
ние президент-
ские выборы, ко-
торые состоятся
11 октября, по по-
литической актив-

ности мало чем отли-
чаются от предыдущих.

Секретарь Центризбиркома Николай Лозовик
привел такую статистику: в 1994 году свои за-
явки на формирование инициативных групп по-
дал 21 человек, но в итоговые бюллетени попа-
ли всего шестеро из них. В 2001 году на перво-
начальном этапе на президентский пост пре-
тендовали 26 выдвиженцев, но население в
итоге выбирало только из четырех кандидатов в
Президенты, да и то один из них в самый по-
следний момент в выборах участвовать отка-
зался. В 2006 году в ЦИК подали документы уже
14 соискателей, но до первого тура выборов до-
брались всего четверо. А в 2010 году был по-
ставлен рекорд: 17 выдвиженцев — 10 фамилий
в бюллетенях.

Рассматривая 15 поданных заявок, Центр -
избирком по восьми из них проголосовал за ре-

гистрацию инициативных групп. Теперь выдви-
женцам предстоит пройти через очередное си-
то отбора. После 23 июля и до 21 августа их ини-
циативные группы будут активно ходить по
квартирам избирателей, устраивать пикеты в
разрешенных местах на улицах с целью при-
влечь внимание к своему кандидату. С высоты
своего опыта Николай Лозовик считает, что
большинство получивших вчера избиратель-
ные удостоверения смогут собрать положен-
ные по закону 100 тысяч подписей.

Итак, чьи же инициативные группы будут бо-
роться за внимание избирателей? В списке во-
семь фамилий. В их числе действующий Прези-
дент Александр Лукашенко, председатель пар-
тии левых «Справедливый мир» Сергей Калякин
и глава Либерально–демократической партии
(ЛДП) Сергей Гайдукевич. Решения по этим кан-
дидатурам были приняты еще на прошлой неде-
ле. Теперь же к ним присоединились активистка
кампании «Говори правду» Татьяна Короткевич,
председатель Объединенной гражданской пар-
тии (ОГП) Анатолий Лебедько, верховный ата-
ман белорусских казаков Николай Улахович,
учительница из Бреста Жанна Романовская, а
также экономист Виктор Терещенко.

к сбору подписей по выдвижению 
кандидатов на пост Президента
допущено 8 инициативных групп

П
резидентские выборы, под-
готовка республиканского
бюджета–2016 и морато-
рий в налоговой сфере —
эти темы стали предметом

встречи Александра Лукашенко
с председателем Палаты пред-
ставителей Национального со-
брания Владимиром Андрейченко.

Спикер Палаты представителей подроб-
но проинформировал Президента об итогах
седьмой парламентской сессии и планах на
ближайшую перспективу. Они так или иначе

связаны с наступившей изби-
рательной кампанией. Это
значит, что о традиционных
каникулах депутатам на вре-
мя придется забыть. Прези-
дент призвал их активизиро-
вать работу в избирательных
округах. С одной стороны,

чтобы помочь местным властям в решении
вопросов жизнеобеспечения на местах. С
другой — важно разъяснять людям наиболее
сложные моменты в избирательной кампа-
нии.

Без лишних обещаний

ЦИК решил:
ПУЛЬС   ВЫБОРОВ

ЗЛОБА    ДНЯ

Правила хорошего тона
для профессиональных
жалобщиков

П
одписанный Президентом За-
кон «О внесении изменений и
дополнений в Закон Респуб-
лики Беларусь «Об обраще-
ниях граждан и юридических

лиц» привлек внимание многих лю-
дей в нашей стране. Все понятно и
справедливо. Сегодня ты просто
работник (хозяин земельного
участка, потребитель каких–либо
услуг — перечень можно продол-
жать), а завтра уже в качестве за-
явителя обращаешься в госорганы
за защитой своих прав или с каки-
ми–то предложениями. Грань тут
очень тонкая. Но каждый имеет
право знать, быть услышанным,
получить ответ «по существу», как
того требует закон. 

Это уже не первые изменения в
решение проблемы дебюрократи-
зации (ох, и непросто ее побороть,
хотя успехи есть!). Изменения
нужные, важные, а их суть, пожа-
луй, определяет известная сен-
тенция о том, что теория без прак-
тики мертва.

З
атяжной дефицит дождей и жара приве-
ли к обмельчанию рек. Опасные отметки
понижения уровня воды, при которых су-
доходство становится проблематич-
ным, зафиксированы на основных по-

стах Днепра, Припяти, Березины, Сожа.
Особенно остро ситуация складывается

на юго–востоке страны. На реке Сож, напри-
мер, уровень воды ниже критического более
чем на метр. Похожая картина на Днепре и
Припяти. Местные жители не скрывают
своих эмоций в социальных сетях. Мало кто
может вспомнить, когда вот так же Днепр в
районе Жлобина был всего два метра глуби-
ной. А река Припять в Мозыре настолько опу-
стилась, что обнажила опоры моста, ранее
всегда стоявшие в воде. В Гомельском

областном центре по гидрометеорологии и
мониторингу окружающей среды рассказы-
вают о том, что опасное гидрологическое яв-
ление началось не вдруг:

— На самом деле сложная ситуация с
осадками наблюдается в регионе еще с вес-
ны. Прошлогодняя осень выдалась сухой, зи-
ма — бесснежной. В итоге по весне у нас не
было половодья, а начало лета эту тенденцию
поддержало. К слову, еще в апреле на Соже у
Гомеля уровень воды приблизился к критиче-
ской отметке, лимитирующей судоходство. В
мае такая же ситуация сложилась на Днепре у
Жлобина, в июне на Березине у Светлогорска
и на Припяти у Мозыря. А в конце минувшей
недели круг замкнул Лоев на Днепре, где так-
же зафиксировано опасное явление.

Реки сели на мель
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Пошлины
Президент 17 июля под�

писал Указ № 325 «О нацио�
нальном гаранте обеспече�
ния уплаты таможенных по�
шлин, налогов». Документом
предусматривается развитие
системы поручительства как спо�
соба обеспечения уплаты тамо�
женных пошлин, налогов на тамо�
женной территории Евразийского
экономического союза путем соз�
дания в Республике Беларусь ин�
ститута национального гаранта.

Национальным гарантом мо�
жет быть в установленном поряд�
ке признано любое юридическое
лицо, являющееся поручителем
перед таможенными органами и
отвечающее критериям, установ�
ленным Указом.

Национальный гарант будет
участвовать в функционировании
создаваемой на таможенной тер�
ритории ЕАЭС единой гарантий�
ной системы обеспечения уплаты
таможенных пошлин, налогов.

Создание национального га�
ранта не исключает применение
и развитие в условиях свободной
конкуренции всех существующих
в ЕАЭС способов обеспечения уп�
латы таможенных пошлин, нало�
гов, в том числе Таможенной
конвенцией ООН от 14 ноября
1975 года «О международной пе�
ревозке грузов с применением
книжки международных дорож�
ных перевозок».

Холдинг
Президент 17 июля подписал

Указ № 326, который предусмат�
ривает создание холдинга по про�
изводству алкогольной продук�
ции. Управляющей компанией бу�
дет ОАО «МИНСК КРИСТАЛЛ», в
состав холдинга войдут семь орга�
низаций концерна «Белгоспище�
пром»: ОАО «Брестский лике�
ро–водочный завод «Белалко»,
ОАО «Витебский ликеро–водоч�
ный завод «Придвинье», ОАО
«Гомельский ликеро–водочный
завод «Радамир», ОАО «Гроднен�
ский ликеро–водочный завод»,
ОАО «Климовичский ликеро–во�
дочный завод», ОАО «Мозырский
спиртоводочный завод», ОАО
«Пищевой комбинат «Веселово».

Создание холдинга будет спо�
собствовать оптимизации ассор�
тимента выпускаемых в стране
алкогольных напитков, повыше�
нию конкурентоспособности оте�
чественной алкогольной продук�
ции и выработке единой страте�
гии продвижения ее на внутрен�
нем и внешнем рынках.

Указ вступает в силу после его
официального опубликования.

Законодательство
Президент 17 июля подписал

Указ № 328, которым в новой ре�
дакции излагается Единый право�
вой классификатор, служащий
основой существующей системы
классификации национального
законодательства.

Необходимость комплексного
совершенствования структуры и
содержания правового классифи�
катора связана с изменениями си�
стемы законодательства, произо�
шедшими за 15 лет его примене�
ния. Были сформированы новые
отрасли и подотрасли права, вве�
дена новая правовая терминоло�
гия, принят ряд кодифицирован�
ных актов, например, кодексы Ре�
спублики Беларусь о судоустрой�
стве и статусе судей, об образова�
нии, Бюджетный кодекс.

Новую редакцию правового
классификатора подготовил На�
циональный центр правовой ин�
формации на основе научных
разработок в области системати�
зации актов законодательства.
Применена четырехуровневая си�
стема классификации, сохранены
структура, общее количество и
наименование разделов. Таким
образом обеспечена максималь�

ная преемственная связь с дейст�
вующей редакцией правового
классификатора.

С учетом постоянного разви�
тия законодательства в новой ре�
дакции правового классифика�
тора предусмотрена возмож�
ность вводить новые рубрики без
существенного изменения его
структуры и нарушения иерар�
хии рубрик.

Награды
За образцовое исполнение

служебных обязанностей Прези�
дент наградил медалью «За безу�
пречную службу» I, II, III степени
сотрудников Следственного ко�
митета, Министерства по чрезвы�
чайным ситуациям, Государст�
венного комитета судебных экс�
пертиз, таможенных органов. Со�
ответствующий Указ Александр
Лукашенко подписал 17 июля.

В частности, медали «За безу�
пречную службу» I степени удо�
стоены полковники юстиции Ев�
гений Архиреев, Вадим Гераси�
менок, Александр Манеев, под�
полковник внутренней службы
Сергей Гутовский.

Поздравления
Президент от имени белорус�

ского народа и себя лично позд�
равил Президента Республики
Колумбия Хуана Мануэля Санто�
са с национальным праздником
— Днем Независимости.

Александр Лукашенко выра�
зил уверенность, что совместны�
ми усилиями страны смогут бо�
лее эффективно использовать су�
ществующий потенциал торго�
во–экономических связей, реали�
зовать совместные проекты, зна�
чительно расширить двусторон�
ние политические контакты.

***
Президент позд�

равил народного ар�
тиста РСФСР Васи�
лия Ливанова с
80–летием.

— В Беларуси
знают и ценят Вашу
многолетнюю плодо�

творную работу в кино, обогатив�
шую палитры многих жанров вели�
колепными, неповторимыми хара�
ктерами, которые запоминаются не
только взрослым, но и, что всегда
особенно приятно для актера, де�
тям, — говорится в поздравлении.

***
Президент позд�

равил народного ар�
тиста Российской Фе�
дерации Давида Тух�
манова с 75–летием.

— Ваш яркий та�
лант и творческая
смелость позволяют
Вам работать в самых разных му�
зыкальных жанрах. Ваши песни
занимают достойное место в ре�
пертуаре признанных мэтров эст�
рады и молодых исполнителей,
пользуются искренней любовью
слушателей разных поколений и
разных стран. Они хорошо изве�
стны и на белорусской земле, —
говорится в поздравлении.

Соболезнование
Президент от имени белорус�

ского народа и себя лично выра�
зил соболезнования в связи со
смертью Геннадия Селезнева
Ирине Селезневой, родным и
близким.

— Беларусь будет помнить
Геннадия Николаевича как поли�
тика, сделавшего многое для ста�
новления белорусско–российско�
го интеграционного проекта, как
человека, всю жизнь беззаветно
служившего своей стране, — го�
ворится в соболезновании.

(По сообщениям 
пресс�службы Президента.)

●● Протокол

Принцип много�
векторности, ле�
жащий в основе
нашей внешней
политики, во
многом объясня�
ется необходимо�
стью диверсифи�
кации рынков
сбыта для бело�
русской продук�
ции. В этом пла�
не громадный по�
тенциал открыва�
ется на африкан�
ском континенте. В последние
годы это направление в силу
разных причин как–то отошло
на второй план для наших дип�
ломатов и промышленников. А
зря, ведь многие государства
Африки крайне нуждаются в
белорусской продукции. И сов�
сем не случайно Александр Лу�
кашенко, принимая вице–пре�
зидента, министра юстиции и
парламентского сотрудничест�
ва Республики Зимбабве Эм�
мерсона Мнангагву, заявил,
что этот визит может открыть
новую страницу в двусторон�
них отношениях. Ведь благода�
ря налаживанию сотрудниче�
ства с Зимбабве мы сможем
выйти на более плотное взаи�
модействие с другими страна�
ми региона.

Многое в нашей стране для
африканских гостей в новинку:
природа, кухня, развитая инф�
раструктура. Но к чему им точ�
но не пришлось привыкать, так
это к июльскому климату. Дело
в том, что июль — самый хо�

лодный месяц в Зим�
бабве, температура
воздуха в это время
там примерно такая
же, как у нас. А пото�
му акклиматизация не
стала проблемой для
зимбабвийской делега�
ции. Теперь появилась
надежда, что не будет
никаких препятствий
для сотрудничества и
в торгово–экономиче�
ской сфере. Флагманы
нашей промышленно�

сти (МАЗ, МТЗ, БелАЗ, БМЗ)
давно проработали рынок Зим�
бабве и даже успели заключить
контракты. Но, по правде гово�
ря, их реализация оставляет
желать лучшего. В последние
годы страна переживает ост�
рейший финансовый кризис.
Инфляция достигла поистине
космических масштабов. Этим
летом за один американский
доллар давали 250 триллионов
зимбабвийских. Но все это, на�
до полагать, временные трудно�
сти. Ведь Зимбабве обладает
просто сказочными природны�
ми богатствами. Здесь ведется
промышленная добыча железа,
каменного угля, золота, сереб�
ра, никеля, платины, алмазов.
Такая страна не может все вре�
мя оставаться бедной. Алек�
сандр Лукашенко предлагает
налаживать взаимодействие по
классической схеме:

— Думаю, стоило бы начи�
нать с конкретных проектов.
Пусть их будет немного. Но
это будет сигнал не только для

предпринимателей вашей
страны, но и других стран, с
которыми вы граничите.

Сейчас в Зимбабве сделали
ставку на развитие горнодобы�
вающей промышленности и
строительство социально–эко�
номической инфраструктуры.
В связи с этим большой инте�
рес у них вызывают наши опыт
и потенциал. Зимбабвийцы го�
товы покупать самосвалы, до�
рожную и строительную техни�
ку. Их смущает лишь вопрос ее
сервисного обслуживания. Але�
ксандр Лукашенко тут же пору�
чил проработать возможность
создания в регионе единого
мощного сервисного центра
для всей белорусской техники.

Кстати, в ее качестве Эммер�
сон Мнангагва смог убедиться
лично. Будучи на БелАЗе, он
проехал на одной из машин.
А затем, воодушевленный, по�
делился впечатлениями, ска�
зав, что он, наверное, единст�
венный в Африке человек,
которому посчастливилось
ездить на таком большегруз�
ном самосвале.

Еще в Зимбабве взялись за
механизацию сельского хозяй�
ства. Страна выращивает много
качественного хлопка, чая и
один из лучших на континенте
табак. Местным фермерам на�
верняка по душе придутся бело�
русские тракторы. Источником
же финансирования закупок
могут стать африканские банки
и Банк развития Беларуси.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by 

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Что греха таить, любая предвыборная гонка

сопровождается различными выпадами в адрес
государства и общества, провокациями и попу�
листскими лозунгами. И тут важно не поддать�
ся на «грязные» политтехнологии и приемы.
Конечно, люди сегодня уже совсем другие, чем
раньше, и «лапшу на уши им уже не пове�
сишь». Однако такие попытки со стороны оп�
позиционно настроенных кандидатов обяза�
тельно будут. Вот что сказал по этому поводу
Александр Лукашенко:

— В президентские выборы все очень много
обещают, но выполнять придется тому, кто бу�
дет избран. Я уверен, что, даже если будет изб�
ран другой человек, работать будут люди, кото�
рые сейчас работают. Они же с неба не свалятся
— специалисты и госслужащие. Это очень слож�
ный процесс — подготовить государственного
служащего, того же чиновника. Поэтому многие
останутся работать, даже если придет к власти
кто–то другой и, может, даже оппозиционный...
Депутат — это человек, который пользуется до�
верием населения, и надо с людьми разговари�
вать. Не надо им ничего лишнего обещать и не
надо обманывать людей.

На встрече обсуждалась также повестка буду�
щей осенней сессии Парламента. Уже сегодня в
парламентских комиссиях находится порядка 40
законопроектов, готовящихся к обсуждению в
Овальном зале. Главное внимание — пакету доку�
ментов по принятию республиканского бюджета
на 2016 год. Александр Лукашенко, в частности,
указал на то, чтобы при принятии бюджета пар�
ламентарии обратили внимание на упрощение
налогового законодательства, эффективность на�
логовых льгот и оптимизацию финансирования
госпрограмм. Еще одно поручение Президента
депутатскому корпусу — проработать вопрос о
введении в 2016 году моратория на изменение на�
логового законодательства в течение года.

В международной сфере работа депутатов
нацелена на продвижение наших товаров на экс�
порт и поиск новых рынков сбыта. Владимир
Андрейченко, в частности, рассказал журналис�
там, что в ближайшее время нашу страну посе�
тит парламентская делегация из Бразилии, с ко�
торой планируется провести переговоры о рас�
ширении торгово–экономического сотрудниче�
ства между нашими странами.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

Без лишних обещаний

Эммерсон
Мнангагва.

Наши
грузовики
на дальней
африканской дуге



Попытки использовать власть в
личных целях, обогатиться на
взятке или краже часто оборачи�
вались лишь годами за решет�
кой и презрением общества. Не
спасают ни должности, ни бы�
лые заслуги и связи. Если вино�
вен — ответишь, таков основ�
ной принцип антикоррупци�
онной политики. Недавно
подписанный Президентом
Закон «О борьбе с корруп�
цией» тому подтверждение.
В Беларуси это явление все
же не столь массовое, однако «гниль»,
как показали проверки КГБ и прокура�
туры, есть в разных сферах. Отдельные
преступные схемы настолько изощрен�
ные, что не сразу и распознаешь. Поэто�
му задача нового закона — дать инстру�
менты, позволяющие избавиться от этой
«гнили».

Документ проделал долгий путь,
прежде чем выйти в свет. Из различных
предложений были отобраны те, которые
не противоречат существующим право 

вым механизмам и позволят устра 
нить пробелы в правовых нормах. В
прошлом году проект закона был
вынесен на общественное обсуж 
дение, каждый из нас мог выска 
заться и повлиять на итоговый ре 
зультат. Свои решения предлагали
и эксперты–теоретики, и практи 

ки из правоохранительных
структур, постоянно ведущие
борьбу с коррупцией, и нерав 

нодушные люди... Однако от 
дельным крупным деятелям,
почему–то считающим себя

вне закона, тогда казалось, что все это не
про них. За что и поплатились не только
удобными креслами, портфелями и ре 
путацией, но и свободой. Один из гром 
ких коррупционных скандалов прошлого
года разгорелся вокруг «Беллегпрома».
Председатель концерна и директор Сло 
нимской камвольно–прядильной фабри 
ки получали мзду за решение вопросов о
поставках оборудования. Так же, как и
руководитель предприятия «Минскко 
опвторресурсы», начавший свою трудо 

вую деятельность со взяточничества и
вынуждавший платить дань даже
собственных работников, угрожая уволь 
нением. Хорошие аппетиты были у быв 
шего первого заместителя мэра Минска
Игоря Васильева, у заместителя предсе 
дателя концерна «Белнефтехим» Влади 
мира Волкова... Хуже всего, когда в кор 
рупции уличают тех, кто обязан ей про 
тивостоять, как, к примеру, заместитель
Генерального прокурора Александр Ар 
хипов. Этот список можно продолжать,
но он ясно дает понять, что спуску кор 
рупционерам нет. И не будет.

Нынешние изменения, прежде всего,
говорят о том, что совершать такого рода
преступления — себе дороже, а имуще 
ственное положение госслужащих стало
более прозрачным. Законом четко опре 
делены механизмы предупреждения кор 
рупции, в том числе ограничения, уста 
навливаемые для должностных и прирав 
ненных к ним лиц, регулируется порядок
декларирования их доходов и имущест 
ва. Прописаны и основания для отказа
при приеме на руководящую должность.
Запятнавшим свою репутацию чиновни 
кам снова занять высокий пост и рань 
ше–то было непросто, но такие факты
есть. Как есть и повторные коррупцион 

ные, экономические преступления. Те 
перь отказ в таком назначении можно
получить в случае увольнения из госор 
ганов или организаций по дискредитиру 
ющим обстоятельствам, а также при на 
личии судимости за тяжкое или особо
тяжкое преступление.

На стадии обсуждения много споров
вызвало предложение лишать коррупци 
онеров права на пенсию за выслугу лет,
оставив им пенсионные выплаты по воз 
расту. Некоторые причитали: мол, «как
так, всего разок оступился и всю жизнь
расплачиваться?» А как иначе? Теперь
десять раз подумают, да и другим наука,
поскольку эта норма в законе есть. Как и
многие другие, в том числе предложен 
ные нашими гражданами во время обще 
ственного обсуждения законопроекта.
При этом надо учитывать, что даже са 
мые совершенные меры могут оказаться
не слишком эффективными, если не ис 
полняются надлежащим образом. Поэто 
му и контроль за соблюдением законода 
тельства тоже должен быть соответству 
ющим. Ну а каждому вступающему в
должность следует усвоить простую, в
общем–то, вещь: сколько б ни было со 
блазнов, не бери.

gladkaya@sb.by ■ 

Важнейшее событие в Запад�
ном полушарии произошло вчера
в Вашингтоне и Гаване: через
54 года после разрыва диплома�
тических отношений до недав�
него времени во враждебных
столицах открылись посольст�
ва. На открытие дипмиссии
Кубы в Вашингтоне приехал
(впервые после победы рево�
люции) министр иностран�
ных дел Бруно Родригез.
Джона Керри в Гаване этим
летом тоже ждут: он подни�
мет флаг США над посольст�
вом своей страны. Больше
полугода прошло с тех пор,
как Рауль Кастро и Барак Обама объяви�
ли о нормализации отношений. Откры�
тие посольств — еще один шаг (хотя и ва�
жный, но больше символический) на пу�
ти к этой самой нормализации. Путь этот
будет долгим и непростым.

Противоречий между странами
по–прежнему много. Торговое эмбарго
(которое на Кубе называют блокадой) со 
храняется, и не в силах президента Оба 
мы его снять: для этого нужно решение
конгресса. В конгрессе единого мнения
на этот счет нет, и в ближайшем буду 
щем вряд ли оно возникнет. Особенно во
время предвыборной гонки, когда разыг 

рываются все карты, включая кубин 
скую: сенатор Марк Рубио, сын кубин 
ских родителей и кандидат в прези 

денты, настроен, например, катего 
рически против восстановления

дипломатических отношений, не
говоря уже о снятии эмбарго. Ес 
ли бы это зависело только от ад 
министрации, вероятно, эмбарго
бы уже сняли — как решением
президента в конце мая исключи 
ли Кубу из списка стран, поддер 
живающих терроризм (она была
там с 1982 года в связи с подозре 
ниями США в укрывательстве
членов баскской террористичес 
кой группировки ЭТА и колум 

бийского партизанского движения
ФАРК, теперь в списке остались только
Иран, Судан и Сирия). Куба требует не
только снятия эмбарго, но и выплаты
компенсации за нанесенный ей экономи 
ческий ущерб (а он колоссален).

Американцам, желающим поехать на
Кубу, вышло послабление: теперь можно
(раньше это было чуть не уголовным пре 
ступлением), но только в группах не ме 
нее 12 человек по заранее согласованно 
му и утвержденному маршруту. Между
Кубой и Флоридой всего 150 км, неле 
гально их преодолели более миллиона
человек (по принятому после революции

«Кубинскому акту» они получали граж 
данство США через год и один день пос 
ле того, как их нога ступила на амери 
канскую землю, и ключевое слово здесь
«ступила»: если лодки с нелегалами об 
наруживали в море, людей репатрииро 
вали на родину), а чтобы слетать в гости
к родственникам на чартерном рейсе
(других до сих пор не было), нужно за 
платить почти 500 долларов. Но очень
скоро это изменится: уже объявлено о во 
зобновлении регулярного авиасообще 
ния, а осенью откроется паромная пере 
права — три с половиной часа и «всего»
170 долларов. Транспортники в предвку 
шении «золотой лихорадки».

Людей это, конечно, сблизит, но про 
тиворечий не устранит. Одно из главных,
как нетрудно догадаться — проблема
прав человека. Причем не только США
обвиняют Кубу в их нарушении. У Кубы
есть полное право делать то же самое, и
она им пользуется: напоминает о предвы 
борном обещании президента Обамы за 
крыть тюрьму на военной базе в Гуанта 
намо. Которая, как мы помним, находит 
ся на острове. Кубинское правительство
твердо намерено возобновить перегово 
ры о возвращении Гуантанамо. Легкими
они точно не будут, но специальный
представитель администрации США для
их ведения уже назначен.

Американцы, в свою очередь, хотят
возобновить переговоры (хотя я не увере 
на, что слово «возобновить» подходит: до
сих пор их никто не вел) о компенсации
за свою собственность, национализиро 

ванную после победы революции. Сегод 
ня ее стоимость оценивается как мини 
мум в 7 млрд. долларов США, но у Кубы,
понятно, таких денег нет.

Кубинское правительство требует пре 
кращения теле– и радиовещания на своей
территории «Радио Марти», а американ 
ские дипломаты требуют свободы пере 
движения и возможности общения с граж 
данами. О передвижениях своих диплома 
тов посольство США обязано будет МИД
лишь уведомлять. Уведомлять, а не полу 
чать разрешение — это более высокая сте 
пень свободы. Хотя в этой свободе для
американских дипломатов таится вполне
реальная угроза для революционного пра 
вительства: несмотря на то что на прохо 
дившем в апреле в Панаме саммите Аме 
рик (во время которого зафиксировано ис 
торическое рукопожатие между Раулем
Кастро и Бараком Обамой) президент
США заявил, что его страна не намерена
«менять режим на Кубе», никто в это осо 
бо не верит. Бюджет госдепартамента на
2016 год предусматривает выделение 20
млн. долларов на программы поддержки
процессов демократизации на острове.
Это означает, что Кубу ждут непростые
времена перемен. И что эта страна в неко 
тором смысле снова становится ареной
борьбы, которой она была в начале 1960–х:
за влияние на остров снова поборются
США и Россия. Но теперь к ним добавится
еще и Китай: это в 1960–х он голодал, зато
сегодня активно инвестирует в Кубу.

www.pleska.info

sbchina@mail.ru ■ 

Людмила ГЛАДКАЯ.

Помните, у Булгакова? «Да, че�
ловек смертен, но это было бы
еще полбеды. Плохо то, что он
иногда внезапно смертен, вот в
чем фокус!» — ироническая му�
дрость, вложенная классиком
в уста Воланда, при ближай�
шем рассмотрении оказыва�
ется не столь уж язвительной.
Кладбищенский юморок исче�
зает, и остается вполне спо�
койный взгляд на сугубо пра�
ктическую проблему. При�
чем твою собственную. При�
чем еще при жизни.

На днях всерьез поссорилась с подру 
гой. Обмолвилась, что нужно бы сходить
к нотариусу, составить завещание, чтобы
дела мои были в порядке. Сказала — и по 
неслось. Чего я только не услышала: мол,
в моем возрасте еще рано думать о таких
вещах и что подобные размышления —
признак глубокого пессимизма, который,
разумеется, скажется на моем бытии са 
мым отрицательным образом. Даже такое
услышала: составив завещание, я непре 
менно накликаю на себя безвременную
кончину.

В вопросе посмертных распоряже 
ний дорогие соотечественники отче 
го–то полны кошмарных суеверий и
комплексов. Разговоры о завещани 
ях считают признаком или меркан 

тильности (нельзя ведь напрямую
спросить престарелую тетушку,
кому она оставит квартиру!), или
глубокой депрессии (тебе не к
нотариусу надо, а в клинику, в
отделение неврозов, и пусть ле 
чат!). Такое понятие, как здра 
вый смысл, им как будто вообще
неведомо. И если старшее поко 
ление все–таки задумывается о

том, что произойдет после их ухода, то
те, чей возраст еще не перевалил за 50,
упорно отмахиваются от неприятных и
«пессимистических» мыслей. Хотя меди 
цинская статистика выдает постоянное
омоложение инфарктов, инсультов и он 
козаболеваний, криминальная хроника
подбавляет жару и у каждого среди дру 
зей и знакомых найдутся жертвы ДТП и
несчастных случаев.

Какой–то странный, суеверный страх
просыпается в наших людях при мысли
о том, что их однажды не станет, и мало

кто способен подойти к вопросу с сугубо
бытовой, житейской стороны. Копить
«на смерть» у нас — удел ветхих стару 
шек, прочие предпочитают не задумы 
ваться о столь малоприятных материях и
по умолчанию сваливать проблему на
плечи родных и близких. Меня уже не
будет, а значит, это не мое дело, как вы
выпутаетесь, дорогие родственники. А
родственникам, если что, мало горя —
так найди еще и солидную сумму, чтобы
достойно проводить члена семьи в мир
иной. Ему, видите ли, рано было об этом
подумать! Он не застраховал свою
жизнь, потому что боялся, что наклика 
ет, он не оставил завещания, и неизвест 
но, можно ли его кремировать или это
противоречит его религиозным убежде 
ниям.

Хотя пересеките границу — и в Евро 
пе вы увидите в обсуждении той же темы
спокойную здоровую практичность, без
нервных припадков и панического ужа 
са. Да, мы все умрем, а значит, позабо 
титься о своем погребении и своих делах
— дело каждого ответственного, уважаю 
щего себя члена общества. Стыдно остав 
лять за собой беспорядок и путаницу,
здравомыслящие люди такого не допус 
кают. У нас же подобный подход я встре 
тила лишь у одного человека — собствен 
ной свекрови. Которая еще лет десять на 

зад спокойно и буднично указала, где ле 
жат документы на квартиру и в каком
платье она желает быть похороненной. И
отметила, что в вопросе выбора гроба це 
ликом полагается на мой вкус. Со своей
стороны, я пожала плечами и озвучила
собственные пожелания — на всякий
случай. С тех пор мы к вопросу не воз 
вращались и тем более не разыгрывали
греческих трагедий.

А о пользе завещаний задуматься
очень легко: достаточно единожды по 
наблюдать судебный процесс с дележом
наследства, превращающий семью в сбо 
рище каинов и авелей, наперегонки из 
ничтожающих друг друга. Помню даже
розыгрыш по жребию — с ссорами и
обидами — тазиков для варенья и сереб 
ряных ложечек, происходивший прямо
на поминках в семействе, до того мо 
мента казавшемся мне вполне прилич 
ным. Больше я с этими людьми не здо 
роваюсь.

Древние римляне среди множества
крылатых фраз оставили нам замеча 
тельно краткое: «Memento mori». Помни
о смерти. И позаботься о том, чтобы тво 
им близким досталось чуть меньше хло 
пот. Им ведь и так придется нелегко, ес 
ли какая–нибудь Аннушка внезапно ра 
зольет свое масло.

ovsepyan@sb.by ■ 

Ирина ОВСЕПЬЯН.

В СТРАНЕ

О пользе завещаний

Не свое не бери

Начало трудного пути
В МИРЕ
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
А вот не были зарегистрированы инициативные группы дет�

ского воспитателя из Минска Тамары Бирюковой, экс–кандидата
в президенты кампании 2010 года, отбывающего ныне наказание в
тюрьме, Николая Статкевича, предпринимателя из Новополоцка
Андрея Коновца, новополоцкого фотографа Александра Юдаева,
специалиста по рекламе из Минска Ирины Першиной, а также не�
коего Сергея Заблоцкого. Кто этот человек, осталось тайной даже
для ЦИКа. Николай Лозовик в сердцах даже назвал его «таинст�
венным инкогнито». Фактически все, что о известно об этом чело�
веке, — это его имя и фамилия. Прислав документы о создании
инициативной группы по почте, что, кстати, противоречит букве
Избирательного кодекса, он «забыл» положить в конверт боль�
шинство необходимых бумаг. Да и список членов инициативной
группы был составлен с большим количеством неточностей. Такое
чувство, что списывали его из какой–то базы данных. Вердикт —
отказать в регистрации инициативной группы.

Центризбирком на заседании был беспристрастен, как комис�
сия на институтских экзаменах. Не соответствуешь требованиям
законодательства — получай отказ. Например, бизнесмен Андрей
Коновец, как оказалось, имел судимость в России. Из–за нее он
прожил в Беларуси последние 10 лет не полностью, ведь в
2006–2007 годах отбывал наказание в одной из российских тюрем.
Некоторые претензии Центризбиркома коснулись банальной не�
организованности соискателей на президентский пост — списки
инициативных групп были составлены с нарушениями, с путани�
цей фамилий и адресов. Не выдерживались и сроки. Так, Тамара
Бирюкова и Александр Юдаев вовремя предоставить весь необхо�

димый па�
кет доку�
ментов не
успели и ос�
тались за
бортом из�
биратель�
ной кампа�
нии. Также
не была за�
регистриро�
вана иници�
а т и в н а я
группа и ве�
терана Вик�

тора Толмачева, торжественно принесшего документы в ЦИК
только 20 июля, несмотря на то что последней датой подачи заяв�
лений было определено 17–е.

Как и во время прошлых выборов, некоторые фамилии на по�
литическом небосклоне появились впервые. Нередко таких вы�
движенцев политтехнологи называют «чертиками из
коробочки»: они принимают решение участвовать в
кампании если не спонтанно, то, по крайней мере,
преследуя свои эгоистические цели. Никакой серь�
езной политической плат�
формы они не имеют, а
просто хотят или поднять
свои личные пробле�
мы, или прореклами�
ровать себя.

— Были случаи, ко�
гда выдвигались арти�
сты, предприниматели.
В этом нет ничего поро�
чного, такие люди были
всегда и везде. Но обидно, что та�
кие граждане, выдвигаясь в кан�
дидаты в Президенты, задумыва�
ются о своих амбициях всего за не�
делю до сроков подачи заявления,
— посетовал Николай Лозовик. — А
об этом надо думать всю жизнь. Если
человек думает о благе своего Отече�
ства и хочет помочь ему, он в первую
очередь старается проявить себя не
на самом высоком уровне, а на посту
поскромнее. Надо сначала сделать
что–то полезное для государства, до�
биться продвижения какого–то своего
проекта, сделать доброе для людей, и
только потом, опираясь на поддержку
граждан, выдвигаться на более высокий
пост.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by
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Молодежь взяла 
хороший темп

С возложения цветов на Кургане Славы и
знакомства с работой БелАЗа начался вчера
международный форум «ТЕМП — трудом едина
молодежь профсоюзов». Принять участие в этом
интернациональном проекте съехалась моло�
дежь из Беларуси, России, Азербайджана, Казах�
стана, Кыргызстана, Молдовы, Таджикистана и с
Кипра.

Форум продлится пять дней и станет своего
рода информационным мостом между талант�
ливой молодежью, бизнесом и государством. В
этом ключе очень важно представление о проф�
союзах как о сильной организации, способной
не только оказать поддержку новым инициати�
вам, но и защитить законные интересы каждого
трудящегося.

Каждый день будет посвящен определенной
теме. К примеру, 22 июля — день бизнеса, инно�
ваций, медиа и информационных потоков. Пе�
ред участниками выступят разработчики мо�
бильных приложений, программного обеспече�
ния и директора информационных порталов. 
23 июля пройдут дискуссии, связанные с вопро�

сами религии и веры. И, конечно, участники фо�
рума смогут ближе познакомиться с белорус�
ской культурой, примут участие в мастер–клас�
сах (среди которых уроки гончарного мастерст�
ва и монетной чеканки), побывают на экскурси�
ях во Дворце Независимости, музее
истории Великой Отечественной
войны, Национальной библиотеке.

Андрей ДИЧЕНКО.
dichenko@sb.by

Реки сели на мель
(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)
— Но ведь пошли дожди...
— Пока они не спасают положе�

ния. Уровни подросли буквально на 3
— 5 сантиметров. Нужны обильные
продолжительные осадки.

Из–за водного дисбаланса Бело�
русское речное пароходство приос�
тановило перевозку грузов между
портами практически на всех реках.
Основная работа, которую речники
сейчас продолжают, — добыча и по�
ставка песка для стройкомплекса,
однако и это осложняется обмельча�
нием рек. Даже прогулочные водные
маршруты на теплоходах почувство�
вали на себе перемены. В администрации паро�
ходства уточняют, какие именно:

— Если раньше протяженность подобных пас�
сажирских маршрутов достигала 15 — 20 кило�
метров, то сейчас постоянно приходится сокра�

щать эти расстояния из–за очередных опасных
отметок снижения уровня воды.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Молния ударила 
по спирту

В полночь сильная гроза разразилась над агро�
городком Пески Березовского района. Молния
угодила в склад спирта, расположенный на тер�
ритории спиртзавода ОАО «Песковское». О пожа�
ре сообщил очевидец. Через считаные минуты
первые подразделения МЧС прибыли на место
ЧП. В этот момент две цистерны объемом по 60

тонн каждая были объяты пламенем, огненное за�
рево виднелось за несколько километров от места
пожара. Огонь уничтожил 110 тонн спирта, кров�
лю склада, повредил стены. Спасатели не дали по�
жару распространиться на производственное зда�
ние завода, расположенное в 5 метрах от склада.
Никто не пострадал.

По словам директора ОАО «Песковское» Вла�
димира Панасюка, для производства 110 тонн
спирта возглавляемому им хозяйству нужно око�
ло 10 дней:

— В месяц мы выпускаем 300 тонн спирта из
собственного зерна. Он используется для произ�
водства алкогольной продукции по современным
технологиям. К восстановлению складского зда�
ния уже приступили. Стены здесь бетонные, кро�
влю заменим, установим новые цистерны.

Убытки от стихии специалистам открытого
акционерного общества еще предстоит подсчи�
тать. Емкости для хранения спирта здесь имеют�
ся, и производство останавливать не будут. Но�
вый урожай зерновых, которых убрано более тре�
ти, уже лежит в закромах.

Александр КУРЕЦ.
kurec.a@mail.ru

Дорога в Средневековье
В эти выходные на Замковой горе в Мстисла�

вле, городе на самой границе с Россией, рыцари
в очередной раз сошлись в дуэлях. А на улицы
бывшей столицы княжества съехались народные
мастера и кулинары со всей страны, чтобы пока�
зать свое мастерство. Фестиваль средневековой
культуры вот уже который год подряд становит�
ся главным событием культурной и туристичес�
кой жизни райцентра.

Зрителей на замчище, просочившихся через
узкий проход между крепкими, видавшими ви�
ды оборонительными валами, как на футболь�
ном матче. И все воодушевленно болеют. Выхо�
дит рыцарь из Минска — «трибуны» шумят. Из
Новогрудка — аплодируют. Из Заславля — вос�
клицают. А вот и местный, мстиславский «ва�
яр». Тут уж публика громким улюлюканьем по�
казывает, кто в доме хозяин. И свой боец в ответ
ловко демонстрирует, на что способен: летя на
вороном коне, копьем подбрасывает высоко в
небо красную тряпочку. Нехитрый конкурс сто�
ит некоторым воинам нервов и потерянной чес�
ти: не все справляются с задачей.

А я отхожу в сторонку, где торгуют диковин�
ными вещами мастера из Речицы. Предлагают за
3 с лишним миллиона купить стальные перчат�
ки. Настоящие, рыцарские. Не средневековые,
современные, но по виду совершенно неотличи�
мые от тех, которые я видел в музеях. Такой «ак�
сессуар» стоит приобрести, чтобы положить на
книжную полку и удивлять гостей. Откуда,
спросят. А в ответ можно и пофантазировать —
от предков...

В Мстиславле праздник средневековой куль�
туры становится еще и поводом открыть многие
достопримечательности, которые пребывают
обычно на замке. Костел Успения Пресвятой Де�
вы Марии начинали реставрировать в 1970–е го�
ды. Работы приостановили. Только теперь вывез�
ли строительный мусор. И можно ходить между
колоннами, подняться на башню, увидеть неопи�
суемой красоты панораму с Замковой горой,
спуститься в подземелье.

Фест дал повод многочисленным гостям со
всей страны и из–за рубежа открыть для себя
древний город.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Кто в группе риска
Число людей, живущих с ВИЧ, в Минске рас�

тет. В группе риска не только наркопотребите�
ли, но и их «вторые половинки». Бесплатно и
анонимно узнать о своем ВИЧ–статусе они смо�

ГОВОРЯТ  УЧАСТНИКИ  ФОРУМА

Гиоргиос Епамечнондас (Кипр),
член Всекипрской Федерации труда:

— Мы живем в мире стереотипов,
и бывает так, что по телевизору мы
видим одно, а в жизни все совсем ина.
че. Поэтому такие форумы важны для
обмена опытом как между организа.
торами профсоюзного движения, так и между
представителями отраслевых рабочих профсоюзов.
Хотя бы для того, чтобы не жить в мире иллюзий.

Дария Хамитжанова (Казах$
стан), заместитель председателя
профсоюза студентов Карагандинско$
го государственного технического уни$
верситета:

— Я в Беларуси всего один день, но
из общения с коллегами из СНГ уже
приобрела новый и очень полезный опыт по систе.
матизации и структуре управления профсоюзом,
который смогу применить в своей организации.

ПУЛЬС  ВЫБОРОВ
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ЦИК решил

Инициативная группа ветерана 
Виктора Толмачева зарегистрирована не была.
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гут во время акции «Любовь и тест», организованной белорусским
общественным объединением «Позитивное движение», которая
продлится до 24 июля.

— На наших мобильных пунктах тестирования на ВИЧ в Мин-
ске за последние три месяца 28,49% всех тестирований показали
результат ВИЧ+. Иначе говоря, диагноз «ВИЧ–позитивный» услы-
шали 96 человек, — рассказывает специалист по связям с общест-
венностью объединения Татьяна Жарносек. — Это на 14,6% боль-
ше, чем в первом квартале. И за каждой цифрой своя судьба. В свя-
зи с этим мы решили расширить целевую аудиторию тестирования
на ВИЧ и провести такое мероприятие не только для людей, кото-
рые потребляют наркотики, но и для их сексуальных партнеров.

Тест на ВИЧ по слюне во время акции можно пройти в Минске
с 10.00 до 20.00 по адресу: ул. Матусевича, 23 — 107. Процедура
займет не больше 15 минут. Кроме того, желающие смогут полу-
чить дотестовую и послетестовую консультацию. А в случае если
результат окажется положительным, и кризисную психологичес-
кую помощь. Не банальные слова сочувствия, а конкретные советы
от людей, так называемых равных консультантов, которые сами од-
нажды услышали такой диагноз и научились жить с ВИЧ.

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

Стрелял на шорох

Драма в Быховском районе: один браконьер застрелил другого,
решив, что это лось. Детали трагедии «СБ» рассказала пресс–секре-
тарь Государственной инспекции охраны животного и раститель-
ного мира Ольга Громович.

В воскресенье около 22 часов егеря услышали выстрелы на тер-
ритории охотугодий возле деревни Подкленье и заметили в тепло-
визор человека. Подойдя ближе, нашли убитого. Оказалось, два
приятеля–браконьера (один из Могилева, другой из Быхова) реши-
ли поохотиться на лося. Вещи оставили у родственников в деревне,
взяли ружья, кстати, незарегистрированные. Зверя, как им показа-
лось, подстрелили, а чтобы загнать в кольцо и добить, разошлись. В
какой–то момент быховчанин услышал треск, шорох, увидел, как
возле поля зашевелились кусты, и, думая, что это лось, выстрелил.
Потом понял, что попал в своего товарища.

Задержали стрелка по дороге в деревню. Говорит, сам шел сда-
ваться. Любопытно, что он уже не раз привлекался за незаконную
охоту, а год назад был пойман с незарегистрированным ружьем. Ве-
дется следствие. В Госинспекции отмечают, что такие происшест-
вия в первую очередь характерны именно для браконьерской охо-
ты, участники которой не привыкли соблюдать какие–либо прави-
ла. В Гомельском районе, например, был случай, когда сын случай-
но застрелил отца.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Любовь до смерти довела
Трагически закончились разборки могилевчанина с женой и ее лю-

бовником. О том, где можно застать парочку, тридцатидевятилетнему
К. подсказал по мобильному телефону неизвестный доброжелатель.
Как все происходило, рассказал заместитель начальника Могилевского
межрайонного отдела Следственного комитета Беларуси Юрий Юр-
ченко:

— «Подогретый» полученной информацией, горожанин поехал в
деревню Половинный Лог под Могилевом. И в доме матери жены
действительно увидел свою половинку вместе со знакомым ему соро-
калетним Н. Перепрыгнув через окно, он набросился на влюбленных
с кулаками.

А после драки сам же вызвал «скорую» и милицию. Медики по-
мочь пострадавшим уже ничем не смогли. У погибших были зафик-
сированы многочисленные травмы головы и в области шеи, а также
переломы ребер. Юрченко отметил, что обманутый муж не смог де-
тально вспомнить моменты схватки, сейчас это предстоит устано-
вить следствию. Возбуждено уголовное дело. Осиротевший четырна-
дцатилетний сын остался и без отца. К. взят под стражу.

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Жертвы обаяния
Оперативники уголовного розыска Гомеля и Минска задержали

гражданина Грузии, который очаровывал дам, а потом их же обво-
ровывал. Долгое время жгучий брюнет с пылающим взором Бачука
Тибуа находился в межгосударственном розыске. Задержали бегле-
ца в аэропорту «Минск–2», сняв с самолета рейсом Москва —
Минск — Тбилиси. Затем отвезли в Гомель, где против него уже воз-
буждено 4 уголовных дела по серии мошенничеств.

Вот лишь один из эпизодов. В прошлом году Бачука познакомил-
ся через соцсети с гомельчанкой и по ее приглашению приехал в гос-
ти. Надо сказать, что времени зря не терял — попутно познакомился
еще с двумя горожанками. А когда исчез, каждая не досчиталась сво-
их денег и дорогих украшений. Пока ущерб оценивается в сумму бо-
лее 12 тысяч долларов.

В угро не исключают, что жертв может быть больше, ведь мошен-
ник гастролировал по странам СНГ. В Одноклассниках пострадав-
шие дамы создали группу для поиска афериста Бачука. Известно, что
грузинский мачо успел наследить и в Украине, откуда тоже поступа-
ют заявления в Советский РОВД Гомеля с повествованиями о крими-
нальных похождениях проходимца. Если и вы попались на его удоч-
ку — звоните в «102».

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by
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Китайские врачи из провинции Хунань
провели сложнейшую операцию на от�
рубленной кисти руки, сообщает портал
Shanghaiist: сначала ее пришили к ноге,
а через месяц пересадили обратно. Опе�
рация прошла успешно, пациент по имени
Чжоу уже выписан из больницы, но пока нуж�
дается в дальнейшей реабилитации, рассказы�
вает начальник отдела микрохирургии рук
больницы Xiangya Тан Чжую:

— Двигательные функции еще не восстанови-
лись до конца, сейчас Чжоу может лишь слегка по-
шевелить пальцами.

Беда случилась во время работы: левая рука за-
стряла между спиральными лопастями автомобиля.
В итоге конечность пришлось ампутировать и толь-
ко потом восстанавливать на ней ткани, сухожилия
и нервы.

«Погостить» на лодыжке оторванному фрагмен-
ту пришлось только для того, чтобы не умереть — в
течение месяца за счет чего–то необходимо было
обеспечить его кровоснабжение, поясняют медики.
Примечательно, что у провинциальной лечебницы
ранее уже имелся опыт проведения подобных опе-
раций: в 2013 году 25–летнему рабочему на заводе
оторвало кисть, ткани которой к моменту прибытия
в клинику начали отмирать...

Что думают о таких операциях белорусские ми-
крохирурги?

На Владимира Подгайского, заведующего Рес-
публиканским центром пластической и реконструк-
тивной микрохирургии на базе Минской областной
клинической больницы, доктора медицинских наук,
профессора эта новость не произвела решительно
никакого впечатления:

— Ну и что здесь особенного? Уже около 20 лет
мировая медицина практикует подобные операции!
И совершенно не важно, какая часть тела станет
временным «пристанищем» для оторванного или

отрезанного фрагмента, главное — не дать ей уме-
реть, обеспечить кровоснабжение.

Однажды легендарному белорусскому микрохи-
рургу, на 30–летнем врачебном счету которого не
одна тысяча пришитых и возвращенных к жизни ча-
стей человеческого тела, пришлось оперировать
двухлетнего мальчика, проглотившего батарейку.
Опасный инородный предмет пробыл внутри около
8 часов, вызвав электрохимический ожог и спрово-
цировав отек тканей органа.

— Требовалась пластика пищевода шейного от-
дела свободной пересадкой участком тонкой киш-
ки, — вспоминает Владимир Николаевич. — Но как
обеспечить ее приживление? Нужно было избежать
временной ишемии трансплантата в период пере-
садки из брюшной полости на шею, иначе он мог
погибнуть...

Здесь опыт мировой практики ничего не подска-
зывал. И вот тогда, продумывая детали предстоящей
операции, профессор Владимир Подгайский совме-
стно с доктором наук, профессором, заведующим
кафедрой детской хирургии БГМУ Василием Аве-
риным действительно совершил прорыв в хирур-
гии: сохранность жизни трансплантата при переме-
щении сегмента кишки из брюшной полости на
шею было решено обеспечить лучевыми сосудами
на руке. Таким образом, некоторое время транс-
плантат снабжался кровью только через руку. А вот
самым сложным, вспоминает Владимир Николае-
вич, оказалось наложить микрососудистые анасто-
мозы, так как диаметр сшиваемых сосудов состав-
лял порядка одного миллиметра.

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Золотые
руки
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За более чем полгода проведения
прямых телефонных линий количе�
ство звонков на них заметно поуба�
вилось. Но людей по–прежнему вол�
нуют проблемы торгового и меди�
цинского обслуживания. Жилье.
Транспорт. Благоустройство. По ка�
ждому звонку местные власти при�
нимают оперативные решения — от
телефонной консультации до выезда
на место. Не стала исключением и
минувшая суббота. Корреспонденты
«СБ» на местах наблюдали за рабо�
той «прямых линий».

Т
ипичная «прямая
линия» в Мингори�
сполкоме полгода

назад — это более 25
тысяч попыток дозво�
на и бесконечные жа�
лобы на ЖКХ, строи�
тельство и жилищную
политику. Нынче же
поток звонящих зна�
чительно сократился.
В минувшую субботу,
когда на связь с горожанами вышел
председатель Мингорисполкома Андрей
Шорец, минский номер 222–44–44 наби�
рали лишь немногим более 6.700 раз.

— Отцу необходимо получать три
раза в неделю гемодиализ в 4–й больни�
це, а месяц назад ему ампутировали но�
гу, — голос Елены Цай с улицы Корже�
невского звучал взволнованно. — Воп�
рос организации подъемника в нашем
подъезде — это вопрос жизни и смерти.
Поэтому обращаюсь к вам, чтобы его
можно было решить ускоренными тем�
пами. Проблема на данный момент в вы�
делении средств. Речь о достаточно
крупной сумме. В 2016 году нам в ка�
ком–то там квартале ее обещают. Я по�
нимаю, что есть нормативные акты, по

которым нужно действовать. Но до это�
го момента отец просто не доживет...

Мэр города Шорец заверил, что пос�
тарается помочь.

Жильцы дома № 76 по улице
Д.Сердича тем временем жаловались на
отсутствие поблизости магазинов шаго�
вой доступности. Мол, два закрыли, а за
буханкой хлеба приходится ходить не�
весть куда. У бабушки–инвалида, кото�
рой под 90, плохо работало ра�
дио... Дворника детского сада
волновало, почему дошкольное
учреждение летом вовсе оста�
лось без медицинского работ�
ника. Галина Петровна вот уже
который месяц безуспешно пы�
талась устроиться билетным
кассиром в киоск «Минсктран�
са». А Татьяна, мама ребен�
ка–инвалида, с которым живет
в общежитии, спрашивала, как
продвигается очередь на социальное жи�
лье. По словам председателя Мингорис�
полкома, в ней сегодня 840 семей, из них
202 воспитывают детей–инвалидов:

— Мы обратились к Президенту с
предложением ускорить ее движение.
Если наша инициатива получит поддер�
жку, то сможем продвинуть очередь
вперед на 100 или 200 человек.

В лидеры же наиболее волнующих
тем вышли вопросы благоустройства:

— Но вы видели реакцию жильцов,
когда мы предлагали им также принять
участие в благоустройстве собственной
территории. Она была не совсем кор�
ректной. Все были готовы только гово�
рить остальным, что необходимо делать.
Но этот подход — потребительский, —
заметил Андрей Шорец.

Н
а «прямой линии» в Новогрудском
райисполкоме дежурила заместитель
председателя Елена Селевич.

Одинокой восьмидесятилетней пенси�
онерке из деревни Слочва Александре Че�
шуйко пришло предписание уплатить 180
тысяч рублей штрафа за то, что пожар�
ный извещатель в ее доме, установленный
за бюджетные средства, на момент про�
верки службой по ЧС оказался демонти�
рованным. Не понимая, в чем ее вина,
взволнованная сельчанка позвонила на
прямую телефонную линию:

— Инспектор сказал, что, ес�
ли не заплачу, в суд вызовут, из
пенсии деньги удержат. А изве�
щатель я не трогала, и в суд ме�
ня отвести некому, одна живу.

Начальник районного отде�
ла по ЧС Владимир Свирид, с
которым связалась по теле�
фону заместитель председа�
теля райисполкома Елена Се�
левич, подтвердил, что факт
имеет место, инспектор по над�

зору и профилактике составил соответ�
ствующий протокол. Однако, по его мне�
нию, в проблеме следует разобраться бо�
лее детально.

Председатель Вселюбского сельсове�
та Владимир Лепешкин, которому позво�
нила для всестороннего выяснения ситу�
ации Селевич, был категоричен:

— Никакого штрафа эта одинокая
пенсионерка платить не будет, она ни в
чем не виновата, не надо ее больше бес�
покоить. Это мое упущение, если потре�
буется, штраф сам заплачу.

Уже к понедельнику вопрос был уре�
гулирован. Заместитель председателя со�
общила, что извещатель одинокой пенси�
онерке установлен, а штраф взыматься
не будет.

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Елена СЕМЕНОВА.
infong@sb.by

●● Власть на контроле
Д.Умпирович, М.Зубович,
А.Осокина. «Студент, выше
голову» («СБ» за 18 июля)

В ведущих ву�
зах страны про�
ходные баллы на
престижные спе�
циальности за�
шкаливают.

— Да, БГУИР в
этом году удивил
конкурсами. 370 — только проходной! С каж�
дым годом планка все выше и выше, и это то�
го стоит. Хорошая подготовка программистов
и гарантированное трудоустройство в хоро�
шую компанию.

Сафонов Анатолий.
* * *

— Ничего удивительного. На тот же фа�
культет международных отно�

шений всегда попадали либо
те, у кого баллы высокие,
либо те, кто может оплачи�
вать обучение. Как и сто�
матологический факуль�
тет в БГМУ, и финансо�

во–математические специ�
альности в БГУ. Хочется поже�

лать ребятам найти хорошую работу
после учебы, чтобы пять лет не прошли даром.

Ольга, мать выпускника.

С.Галковский. 
«Очень дорогая услуга»
(«СБ» за 18 июля)

Гомельские пенсионеры воюют против
брестского бизнесмена.

— Со стороны предпринимателя это «раз�
вод на бабки» людей, ищущих работу. Удиви�
тельно, что правоохранительные органы не
квалифицируют это как мошенничество. Неу�
жели это честный бизнес — предоставлять
сведения о вакансиях, собранные через интер�
нет, за немалую сумму? Пенсионер, который
хочет подработать, вынужден будет выложить
треть своей пенсии за несколько минут разго�
вора по телефону. Абсурд.

Провинциал.

По незави&
симым данным

Яндекс.Метрика, в
выходные портал
SB.BY посетили

52.206 чело&
век.

WWW.SB.BY

Без потребительских подходов

Н
овый, иде�
альный ма�
газин в По�
лоцке в ми�
нувшую

пятницу открыл
крупнейший ре�
тейлер бытовой
техники и элект�
роники «5 эле�
мент». Теперь это
более 10.000 то�
варов, «аллея су�
перцен» и 1.700
квадратных мет�
ров торговой
площади, отве�
чающей формату
открытой вык�
ладки товаров.
Уже полгода 
«5 элемент» осуществляет МУЛЬТИпродажи. Это
значит, что заказать товар можно на сайте 
5element.by или в магазине «5 элемент» в любом
городе, а получить в удобном для себя месте. 
И такие торговые залы, как на ул. Октябрьской,
42 в Полоцке, позволяют это делать наиболее
эффективно, быстро и качественно.

— Одна из главных задач «5 элемента» — сократить срок
движения товара от склада производителя до квартиры на+
шего конечного покупателя, — отметила Ольга Потатурко,
заместитель директора ЗАО «Патио» по маркетингу. —
При этом мы должны помочь сделать
покупку легко, быстро, предоставить
возможность воспользоваться теми
сервисами, которые сегодня предос+
тавляют ведущие мировые сети. Мы
действительно стараемся быть лиде+
рами в этой области: расширяем спи+
сок сервисов, внедряем их первыми,
тестируем, шлифуем. Внимательно
следим за тем, как откликаются на
наши новые услуги покупатели. И со+
ответственно добавляем тот сервис,
который наиболее востребован.

Предложений действительно
много. Взять хотя бы «аллею супер�
цен» — неотъемлемую часть магази�
нов «5 элемент». Здесь представлены
все основные товары по суперценам
в разных категориях. Это и телефо�
ны, и планшеты, и крупная бытовая

техника — всего около 200 на�
именований, которые меняют�
ся каждые 4 недели. Причем
суперцена действительно со�
поставима с нижним порогом
стоимости товара в интернете.
Если товар закончился в од�
ном магазине, его всегда мож�
но заказать в другом или при�
обрести в интернет–магазине
www.5element.by. И, в отли�
чие от безымянных продавцов,
на покупки здесь распростра�
няются все гарантии и серви�
сы официальной сети «5 эле�
мент».

Кроме того, в этом году «5
элемент» делает акцент на
предложение «дуэт хитов».

Д у э т ы
представле�
ны в раз�
ных зонах
магазинов
и предлага�
ют удобные
сочетания.
Это может
быть товар
и скидка на необходимый аксессуар,
товар и рассрочка, товар и замечатель�
ные условия по сервису и т.д. В самом
деле, к стиральной машине всегда нуж�
на программа расширенного сервиса,
к ноутбуку — лицензионное програм�
мное обеспечение, а к мобильному те�
лефону — карта памяти. Таким обра�
зом, покупатель вместе с товаром по�
лучает дополнительную выгоду от то�

го, что он приобретает что–то в 
«5 элементе». И этих выгод все боль�
ше.

В 2015 году (девиз которого в 
«5 элементе» — «Больше новых
предложений и обдуманных реше�
ний!») сеть продолжает работать с
банками–партнерами. В магазинах
можно брать товар и оплачивать его
частями без справки, оформив так
называемый лизинг. Можно поку�
пать в кредит на разный срок. И 10
магазинов «5 элемент» уже работа�
ют с рассрочкой без справки! В «5
элементе» работают над тем, чтобы
внедрить такую услугу и в новом ма�
газине Полоцка, уже в первый день
работы которого у стойки отдела
кредитования выстроилась очередь.
Когда столько возможностей, слож�
но уйти без покупки!

— Меняются предложения и товар+
ные категории, — добавляет Ольга По�
татурко. — В потребительских предпоч+
тениях, как и в любой другой сфере, есть
своя мода: какой–то товар только наби+
рает популярность, какой–то уже все
купили, и спрос на него снижается. Мы
на это реагируем и работаем с нашими

поставщиками. Так, в сети «5 элемент» продается все больше
мультифункциональных устройств. Это и дорогие мультивар+
ки (которые можно купить со скидкой до 50% — следите за
предложениями), и электрические мясорубки «8 в 1» (с функци+
ей соковыжималки и другими), и телевизоры с более новым
программным обеспечением, которое позволяет скачивать еще
больше всевозможных приложений, фильмов. Все это востре+
бовано, и наш ассортимент, конечно, это учитывает.

Ирина НОВАКОВА.
ЗАО «Патио». УНП 100183195

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Директор ЗАО «Патио» 
Максим Морозов:
— Почему решили расширить магазин в
Полоцке? В этом регионе у «5 элемен+
та» всегда были хорошие продажи.
Здесь уже создана клиентская база,
очень много людей являются членами
клуба программы лояльности, имеют
скидочные карты «5 элемент» и
действительно интересуются тем,
что происходит в сети. Поэтому — где
расширяться, как не здесь? Полочане
проголосовали своими покупками за то,
что новому магазину быть. И я рад,
что в Полоцке будет формат, достой+
ный, без преувеличения, любого города в
Европе.

На открытии покупатели признавались:
«Впечатляет! Нынешний магазин больше

предыдущего раза в 4! Красивый зал,
богатый ассортимент – теперь за

покупками только сюда!»

Вы всегда на шаг впереди
с «5 элементом»
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
То есть жизнь (практика) подсказала: вот в этих и

этих конкретных вопросах, моментах назрели измене�
ния. Такие, чтобы при этом и права заявителя не на�
рушить, и чиновников (когда речь идет об обращени�
ях, это слово у нас почему–то приобретает исключи�
тельно негативный оттенок...) и других исполнителей
не заставлять выполнять сизифов труд. Речь о про�
фессиональных жалобщиках. Немного «лирики». Че�
ловеческую психику не изменить: встречают по одеж�
ке, первое впечатление очень важно. Если переводить
в плоскость обращений, то, конечно, для человека
главнее суть и качество рассмотрения. Но, встретив
гостя грубо, перекинувшись с ним парой фраз у поро�
га и выпроводив за дверь, вряд ли стоит рассчитывать
на его благосклонность в дальнейшем. При этом мож�
но ведь быть замечательным хозяином. Авторитет, ли�
цо власти, любого руководителя в первую очередь оп�
ределяет вежливое, культурное отношение к людям.
Но это же касается и граждан–заявителей. Будьте лю�
безны, пожалуйста... Есть и среди приходящих в «СБ»
такие читатели, любое общение с которыми неминуе�
мо заканчивается угрозами «обратиться куда следу�
ет». Хотя куда еще может обратиться человек, про�
шедший все ступени иерархии власти? Причем с од�
ним–единственным вопросом, решение которого
именно так, как хочется заявителю, невозможно в си�
лу законных оснований. Точка. С таких профессио�
нальных жалобщиков, согласно новой редакции зако�
на, теперь могут быть взысканы все возможные расхо�
ды на рассмотрение их систематически подаваемых
необоснованных заявлений. «Наконец–то», — вздох�
нули те, кто по долгу службы вынужден работать и с
подобными заявителями. «Теперь даже при повтор�
ном обращении всех запишут в профессиональные
жалобщики», — взвыли интернет–пользователи.
Чушь! Лучше потратьте время на внимательное изуче�
ние нового закона, господа критики...

Логичное и правильное новшество, касающееся
сроков при рассмотрении обращений. Известно, в те�
чение пяти дней организация должна принять реше�
ние по поступившей жалобе. Ушлые граждане этим
пользовались и стращали исполнителей дополнитель�
но звонками–угрозами за нарушение сроков рассмот�
рения, если в пятнадцатидневный срок не получали
ответа. Но если письмо поступило в пятницу, перед
выходными, к понедельнику, стало быть, большая
часть установленного для рассмотрения срока истека�
ла. Теперь по–другому: срок начинается не со дня ре�
гистрации обращения, а со следующего дня. Кроме то�
го, учитываются только рабочие дни.

Одно из значительных новшеств закона касается
рассмотрения заявлений об отношениях между работ�
ником и нанимателем. Отныне сфера действия Закона
«Об обращениях граждан и юридических лиц» на них
не распространяется. Жизнь показывает, что найти, на
чьей стороне правда, бывает очень непросто. Нанима�
тель тянет одеяло на себя, человек стоит на своем. Это
всегда конфликт интересов, любые решения в нем, без
преувеличения, могут быть судьбоносными. Оправдан�
но ли применять к ним те же «универсальные» подхо�
ды, что и при рассмотрении других обращений. Ответ
найден — нет. Кстати, всем стоит внимательно изу�
чить закон: в документе как прописаны права органи�
заций, ИП, рассматривающих обращения, так и расши�
рен перечень оснований для отказа в личном приеме.
Они вполне справедливы: приход в не установленные
для этого дни и часы или с вопросами, не относящи�
мися к компетенции организации. К слову, также ор�
ганизации предоставляется право прекратить перепис�
ку при повторном обращении, если вопрос действи�
тельно не в ее компетенции. Можно представить,
сколько рабочего времени это сэкономит сотрудни�
кам, вынужденным в ущерб основным обязанностям
вновь и вновь письменно или устно разъяснять извест�
ную аксиому любителям пожаловаться.

Получившая благодаря своему удобству распро�
странение электронная форма подачи обращений так�
же «усовершенствована». За счет своей доступности
она стала популярна и у значительного количества хо�
датайствующих, скажем, за интересы родственников
или даже соседей... И не всегда понятно, догадываются
ли, собственно, они о таком радении? А куда выстлана
дорога благими намерениями — все знаем. Если чело�
век не может (или не хочет) отстаивать свои права са�
мостоятельно, то его представитель обязан приложить
копии документов, подтверждающих свои полномо�
чия. Иначе у организации, ИП, госоргана есть полное
право обращение не рассматривать. Конечно, уведо�
мив об этом надлежащим образом. Точность — вежли�
вость королей. А вежливость — уже полдела в реше�
нии любого, даже самого сложного вопроса.

Отдел писем.

ЗЛОБА ДНЯ

Правила хорошего тона
для профессиональных
жалобщиков

Конфликт на востоке Украины
уже во второй раз перевалил за
символическую середину лета. И
так же как и в прошлом году, все
ожидали очередного летнего обост�
рения. Вчера эти тревожные ожи�
дания вроде как даже начали сбы�
ваться — впервые за несколько ме�
сяцев произошел обстрел Донецка
из запрещенного минскими согла�
шениями тяжелого вооружения.
Кто и откуда стрелял, так и оста�
лось неясным, известно лишь, что
только после вмешательства мис�
сии ОБСЕ огонь был прекращен.
При этом украинские военные при�
грозили, что в случае продолжения
обстрелов вооруженные силы Ук�
раины будут вынуждены вернуть
отведенную технику и применить
ее для того, чтобы отразить атаки
боевиков. Но эта угроза выглядит
излишней. ЛНР и ДНР уже заяви�
ли, что в одностороннем порядке
отводят вооружения от линии со�
прикосновения. И это стало глав�
ной новостью, предваряющей сво�
его рода украинский midsummer
— зенит украинского лета...

По сути, мяч оказался на сторо�
не ополченцев, после того как Киев
начал рассматривать конституци�
онные изменения. На прошлой не�
деле Верховная рада Украины с по�
дачи главы государства одобрила
лоббируемый Западом проект кон�
ституционных поправок о децент�
рализации, направив его на экспер�
тизу в конституционный суд. В слу�
чае одобрения конституционным
судом норма о порядке местного
самоуправления в неподконтроль�
ных Киеву «отдельных районах»
Донецкой и Луганской областей бу�
дет закреплена в переходных поло�
жениях Конституции Украины.

И не важно, как это называется
— «особый статус Донбасса» или,
как выразился Петр Порошенко, —
«возможность специфической орга�
низации местного самоуправления
в некоторых административно–тер�
риториальных единицах Донецкой
и Луганской областей», — суть не
меняется. Все поняли, что военное
обострение принесет лишь очеред�
ные жертвы, а не разумное решение
конфликта. И самое главное, что
почти за год, как в Минске начала
работать контактная группа по Ук�
раине, достигнут международный
консенсус. Международное мнение
о невозможности военного разреше�
ния конфликта уже сложилось. Ва�
жно теперь это видение воплотить
так, чтобы, как отмечают сами укра�
инские политологи, не взорвать вну�
треннюю ситуацию в стране.

То, что Верховная рада начала
рассматривать закон о децентрали�

зации не без нажима Запада, оче�
видно. Часа за три до этого в парла�
мент прибыли заместитель госсек�
ретаря США Виктория Нуланд и де�
легации десятка посольств...

С другой стороны, и лидеры са�
мопровозглашенных ЛНР и ДНР на�
чали говорить о готовности прове�
дения избирательной кампании в
органы местного самоуправления.
Да, есть вопросы, по каким законам
пройдут выборы, кого к
ним допустят и т.д.,
но это детали. Глав�
ное же, что сегодня и

донбасский самоотвод, и киевская
децентрализация допускают пере�
ход к возможной мирной переза�
грузке местной власти. Этот пере�
ход в свою очередь напрямую зави�
сит от глобальной перезагрузки.

Фундаментальных причин для
пересмотра позиции Запада в отно�
шении России пока еще нет, но ло�
кальные изменения все же есть.
США оценили сговорчивость Рос�
сии по Ирану, благодаря чему при�
нято соглашение по иранской ядер�
ной программе. Многие обозревате�
ли связывают именно этот факт с
началом рассмотрения конституци�
онных изменений в Раде.

Есть еще одна сфера, где инте�
ресы Запада и России могут сой�
тись. Дело в том, что в Украине на�
зревает вторая Греция. Вчера авто�
ритетная «Файнэншл таймс» вышла
с броским заголовком: «Дефолт Ук�
раины может произойти уже в пят�
ницу». Это произойдет, если Украи�
на провалит решающие переговоры
со своими частными кредиторами,
которые должны состояться на этой
неделе. Ранее во время встречи в
Вашингтоне Киев и кредиторы не
смогли заключить соглашение о ре�
структуризации 70–миллиардного
долга Украины.

А долги страны между тем мо�
гут достичь 100% от ВВП уже в
этом году. Поэтому Киев добивает�
ся списания 40% долгов по ценным
бумагам на сумму 15 миллиардов
долларов, чтобы сократить долго�
вую нагрузку на свою истощенную
экономику. Но группа из четырех
кредиторов во главе с американ�
ской компанией Franklin
Templeton, в руках которых сосре�
доточены бонды Украины на 9 мил�
лиардов долларов, отказывается де�
лать какие–либо списания. Взамен
она предлагает Киеву отсрочку вы�
плат.

В качестве уступки украинский
минфин предложил недавно креди�
торам дополнительные «инстру�
менты восстановления стоимости»,
выплаты по которым будут произ�
водиться в случае достижения Ук�
раиной более высоких, чем сейчас
прогнозируется, показателей роста
ВВП.

Итак, ясно всем — украинский
ВВП может начать рост только в
случае прекращения изнуритель�
ной войны. Так же как понятно и
другое — независимо от того, как
сложится политическая ситуация в
Донбассе, экономической альтерна�
тивы нет. Для того чтобы восстано�
вить этот регион, необходимо будет
обращаться за помощью к междуна�
родному сообществу. И лучшим вы�
ходом, по мнению многих обозре�
вателей, было бы образование ко�
митета по восстановлению Донбас�
са. Ни Россия, ни Запад в одиночку
такой груз на себя брать не хотят.
Это и толкает их к сотрудничеству
на основе выполнения минских сог�
лашений. Станет ли середина лета
переломным этапом на этом пути?
Посмотрим. Выбирать новую власть
на местах украинцы будут уже 25
октября. Им жить — им и решать.

Нина ВАСИЛЬЕВА.

Украинская
середина лета

Порошенко убедил парламент
рассмотреть закон 

о децентрализации.

Жители Донбасса 
надеются на скорый мир.

ЛНР и ДНР готовы отвести танки.
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С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ
КОРРЕСПОНДЕНТА

Специальный корреспондент
«СБ», блогер Марина Зубович:

— Помню, в детстве, когда тол�
пой стояли где–нибудь на останов�
ке и ждали автобуса, играли в та�
кую игру. Кто–то шепотом говорил
непристойное слово, за ним следу�
ющий по кругу должен был повто�
рить это слово, но уже немного
громче и так до тех пор, пока
кто–то не сможет крикнуть непри�
стойность громче предыдущего.
Вроде дурацкая игра, верно? Но
вместе с тем вполне рабочий тест
на наличие внутренних барьеров,
не позволяющих унижать как соб�
ственное достоинство, так и досто�
инство окружающих. Только вот
кто знает, что стало бы с барьера�
ми, если бы нашу компанию одна�
жды накрыло плащом невидимки?
Впрочем, через 20 лет нас всех на�
крыло куда интереснее — интерне�
том. Очень удобное место для лич�
ностей, которым не дает покоя его
второе «я». Иначе откуда берутся
все эти Finger9999, 1549565, F4i,
traktorOK и уж тем более ����? Ну то�
чно же, не мама так назвала! И мне
всегда было интересно, а много ли
общего у виртуальных пользовате�
лей, особенно агрессивных и гру�
бых, с их официальными мирски�
ми лицами? Или они действуют,
как маньяки–убийцы, на след кото�
рых оперативники не выходят года�
ми лишь потому, что в повседнев�

ной жизни они трепетно блюдут безупречную репутацию законопос�
лушных граждан, заботливых отцов, ласковых мужей и исполнитель�
ных сотрудников? А, с другой стороны, может, и неплохо, что есть
место, где можно выплеснуть накопившиеся излишки негатива и все�
ленской глупости, предусмотрительно закрыв лицо маской? От дур�
ной энергии, которая рано или поздно умудряется отравить сознание
практически любого, все равно нужно избавляться.
Зачем портить жизнь близким и коллегам, если мож�
но зайти на любимый, например, новостной сайт и
устроить там словесную бойню? Выйти очищенным и
просветленным. Ведь все равно никто не узнает... Хо�
тя, конечно, неплохо бы всем научиться медленно
считать до десяти не только перед тем как открыть
рот, но и дотронуться до клавиатуры.

Теперь об информационном мусоре, в котором
мало достоверности. Да, это печально, потому что
бросает тень на профессию журналиста в целом. Но разве мы не са�
ми в том виноваты, когда затеяли гонку, кто первый донесет новость
до читателя? Вот и плюнули некоторые на проверку и уточнение фа�
ктов. Решили так: зачем тратить время на утомительные и долгие рас�
следования, на взвешенный анализ, на сбор авторитетных коммента�
риев всех сторон конфликта, если можно просто «перелить» с дикто�
фона получасовые бредни какой–нибудь бабы Шуры о ее нелегкой
судьбе, разбавив километр текста лесом фотографий. Зато успели
первыми, зато сотни комментариев! Статистика посещаемости сайта
радует глаз! А качественный продукт или нет — не важно. Главное,
что «пипл хавает». И значит, придет рекламодатель с мешком денег...

Согласна, в виртуальном эфире много мусора. Но разве полки
магазинов и библиотек, а также страницы изданий наполнены лишь
только гениальными творениями? Но это реальный срез нашего об�
щества. В том числе и его творческого сегмента. Мир в принципе не�
совершенен. Чем и прекрасен. Вообще, едва ли я стала бы голосовать
за идею «причесать» интернет. Где гарантия, что цензоры будут ум�
нее и компетентнее? И, если разобраться, меня ничуть не смущает
безликое общение с моими читателями. Их восторги, гнев, недоволь�
ство и просто желание провести в беседе хотя бы несколько минут
одинаково дороги. А пишет мне Взгляд сбоку, АЮВ или GZ — не
принципиально. Зато разговор и движения в темноте всегда искрен�
нее. Ну как если бы выключили свет в гипермаркете...

eversman@sb.by

Воззвание к прессе
Почему бы ежедневно не рецензировать до�

бропорядочные веб–сайты и не отмечать те,
что распространяют вздор? Публика все силь�
нее нуждается в подобной услуге.

Меня немало позабавила история о дураках
в интернете. Несколько слов для тех, кто не
следил за развитием событий. В сети и не�
скольких газетах появилась информация о
том, что в ходе так называемой lectio magis�
tralis в Турине я будто бы сказал, что интернет
наполнен дураками. Это ложь. Моя лекция бы�
ла посвящена совсем другой теме, но сам факт
наглядно демонстрирует, как в интернет–изда�
ниях и газетах распространяются и искажают�
ся новости.

Разговор о дураках между тем имел место во
время следовавшей за лекцией пресс–конферен�
ции, на которой, отвечая уж и не вспомню на ка�
кой вопрос, я поделился совершенно здравым на�
блюдением. Констатировав, что на семь милли�
ардов жителей планеты неизбежно приходится
некоторая доля дураков, я отметил, что раньше
большинство из них делились сво�
ими бредовыми идеями лишь с
близкими и друзьями по бару —
таким образом, их умозаключения
не выходили за пределы довольно
узкого круга людей. Теперь же зна�
чительное количество этих людей
получило возможность выражать
свое мнение в социальных сетях.
При этом их суждения получают
широчайшее распространение и
смешиваются с теми, что высказы�
ваются людьми разумными.

Заметьте, я не вкладывал в тер�
мин «дурак» никакой уничижи�
тельной подоплеки. Нет дураков и
по профессиональному признаку
(разве что за некоторыми исключе�
ниями), однако прекрасный бака�
лейщик, хирург или банковский служащий мо�
жет порой наговорить глупостей о предмете, в
котором некомпетентен или не успел разобрать�
ся. Ведь в сети часто высказываются сгоряча, не
имея достаточно времени на обдумывание.

Правильно, интернет позволяет высказаться и
тем, кто не отличается благоразумием, но избы�
ток глупостей превышает пределы допустимого.
Многие непоследовательные реплики, виденные
мною в сети, лишь иллюстрируют мою совершен�
но обоснованную концепцию. К примеру, некто
написал, что будто бы, по моему мнению, выска�
зывания глупца и лауреата Нобелевской премии
обладают одной и той же степенью убедитель�
ности. Очень быстро по цепной реакции благо�
даря такому утверждению разгорелась беспо�
лезная дискуссия о том, получил я Нобелевскую
премию или нет. Никому даже и в голову не
пришло проверить информацию в Википедии.
Еще одно подтверждение тому, как легко мы ув�
лекаемся разговорами без всякого толка. Адек�
ватный пользователь сети, предположительно,
должен уметь отличать непоследовательные вы�
сказывания от мнений, хорошо продуманных,
но, увы, так получается не всегда.

Здесь и возникает проблема фильтрации, и
она касается отнюдь не только реплик в блогах
или твиттере. Напротив, это вопрос крайней ва�
жности для всех интернет–сайтов, размещаю�
щих (и я бы хотел посмотреть на тех, кто это
отрицает) как достоверные последние новости,
так и самую разнообразную ахинею — разобла�
чения несуществующих преступлений, отрица�
ние очевидных фактов, расизм, а также попро�
сту фальшивые, неточные, сомнительные дан�
ные. Как же фильтровать информацию? Каж�
дый из нас способен распознать фальшивку, ко�
гда речь идет о сайтах, тематика которых нахо�

дится в его компетенции, но я бы, например,
пришел в замешательство, начни я проверять на
достоверность сайт о теории струн. Школа тоже
не может воспитать в нас навык фильтрации,
ведь сами учителя находятся в тех же условиях,
что и я: преподаватель греческого языка столь же
беззащитен перед сайтом, рассказывающим о те�
ории катастроф или о Тридцатилетней войне.

Остается лишь одно реше�
ние. Газеты часто находятся
под влиянием сети, потому что
именно в ней черпают сведе�
ния, а часто и легенды. Они
предоставляют слово своему
главному конкуренту и при
этом, действуя таким образом,
еще и невосполнимо от него от�
стают. Меж тем прессе следова�
ло бы посвящать ежедневно по
крайней мере пару страниц об�
зору веб–сайтов (как рецензи�
руются книги или фильмы), вы�
деляя среди них достоверные и
клеймя те, что размещают
фальшивки или грешат неточ�
ностями. Уважаемые издания
оказали бы огромную помощь

своим читателям и вместе с тем привлекли бы на
свою сторону тех пользователей сети, которые на�
чали презрительно игнорировать газеты. Такую
рубрику они просматривали бы ежедневно.

Для того чтобы реализовать такой проект га�
зетам, естественно, понадобится команда анали�
тиков, многих из которых придется искать за
пределами редакций. Конечно, подобное пред�
приятие потребует немало вложений, но будет,
несомненно, ценным с точки зрения культуры и
ознаменует собой новую функцию прессы.

Умберто ЭКО, 
философ, писатель. Италия.

Глобальная сеть — глобальная мусорка.
Это мнение звучит из уст отчаявшихся
родителей, чьи отпрыски в потоке вирту(
альной грязи безнадежно теряют жизнен(
ные и моральные ориентиры. Оно попу(
лярно в читательской аудитории, которая
в силу воспитания и интеллигентности
все еще считает уместным доверять опуб(
ликованному. «...Избыток глупостей пре(
вышает пределы допустимого» — такую
мысль высказал в своем «Воззвании к от(
ветственной прессе» Умберто Эко на
страницах журнала L’Espresso, рассуж(
дая о дураках в сети и многом другом.
Известный итальянский писатель, фило(
соф и историк, автор знаменитого рома(
на «Имя розы» считает, что печатным
СМИ пора стать своего рода санитарами
этого дремучего леса...
Впрочем, дабы не истолковать слова пи(
сателя превратно — к слову, как раз это
обстоятельство стало толчком для его
публикации, — предлагаем читателю
текст «Воззвания...» изучить полностью. Фильтруйте. 

Иначе базар

Дураки в интернете есть. Но их
ни на йоту не больше, чем в целом
в обществе. Да, в сети много флу�
да. Гибкий ум наших читателей по�
зволяет им всего за несколько вит�
ков диалога перейти от проблемы
содержания гумуса в
почве к обсуждению по�
литики Путина. А живая
дискуссия о реформах в
Греции нет–нет да и
прерывается «вбросом»
типа «Почему на гербе
Полоцка морской парус�
ник?». Но кому мешают
жить такие вот неожи�
данные скачки мысли?

Да, нам еженощно пишут не�
кий князь Мономах и душеприказ�
чик Ярослава Мудрого. Есть прос�
то больные люди, есть одинокие,
есть агрессивные. Некоторые хо�
тят спустить пар, другим попро�

сту скучно, но абсолютное боль�
шинство — и это бесконечно раду�
ет — честно спорит с автором и
другими комментаторами в поис�
ке истины.

Если исходить из наличия здра�
вого смысла у наших читате�
лей (а порядочный журналист
не может считать пользовате�
лей своего продукта глупца�
ми), то проблема фильтрации
информации вовсе не являет�
ся проблемой. На одно глупое
изречение всегда найдется с
десяток здравых идей. Сегод�
ня большинство принорови�
лось работать в интернете. Не

замечать глупостей, троллинга, шу�
стро выискивать нужную информа�
цию во всем многообразии альтер�
нативных мнений.

Что же касается проблемы вред�
ных идей, то она решается мини�

мальной премодерацией. К приме�
ру, на sb.by публикуется 95% ком�
ментариев. Модератор удаляет
лишь сообщения откровенно оскор�
бительные, ненормативную лекси�
ку, призывы к насилию, расизму и
т.д. Но он ни в коем разе не берет
на себя функции некоего цензо�
ра–супервайзера, который мог бы
безошибочно отделять нужное от
ненужного, полезное от вредного,
гениальное от глупого.

Я за возможность каждого вы�
ступить с собственным «недипло�
мированным» мнением. Умным?
Глупым? Покажет время. И пример
тому — 83–летний Умберто Эко,
имеющий к интернету весьма опо�
средованное отношение и тем не
менее так бойко рассуждающий на
эту тему. Тоже имеет право.

Полина РАДЕВИЧ.
novosti@sb.by

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ РЕДАКТОРА ИНТЕРНЕТ�ПОРТАЛА



Н
едавно в студенчес�
кой столовой обра�
тил внимание, как
обедала молодежь.
У многих на столах
преобладал своеоб�

разный ассортимент. Чип�
сы с колой или булочки с
иной цветной водой. Хотя
в столовой предлагали оп�
ределенный выбор блюд.
А ведь растущему орга�
низму необходим полно�
ценный набор различных
питательных веществ, ко�
торых в цветной воде и
булочках просто–напрос�
то не может быть по опре�
делению. И прежде всего
среди необходимых ве�
ществ на первом месте на�
ходятся белки. Они игра�
ют огромную роль в жиз�
недеятельности, лежат в
основе всех превращений
в организме. Даже в осно�
ве процесса человеческого
мышления и то находится
белок. Поэтому нехватка
протеина — это однознач�
но плохо.

Наука давно доказала,
что человеку достаточно
20 аминокислот. 12 из них он мо�
жет воссоздать сам, а 8 должны
поступить с пищей. К сожалению,
природа не изобрела натурального
продукта, где был бы один белок и
ничего больше. Исключение сос�
тавляет, пожалуй, яичный белок,
содержащий исключительно
овальбумин. Этот протеин приз�

нан наукой эталонным (кстати, ру�
гаемый диетологами желток тоже
включает 7 видов белка!). А вот в
мясе белка не более 20 процентов,
в рыбе, твороге и сыре — от силы
30. Пищевой источник белков, со�
держащий все незаменимые ами�
нокислоты, называется полным
белком. Продуктов, содержащих

его, немного. Это мясо, рыба, яйца,
птица и молоко.

Белки, содержащиеся в овощах
и злаках, называются неполными,
поскольку не содержат всех неза�
менимых аминокислот. Это нужно
учитывать сторонникам низкобел�
ковых диет. Доказано, что недоста�
ток в организме белка приводит к
тяжелым нарушениям здоровья:
алиментарной дистрофии, замед�
лению роста, уменьшению массы
тела, снижению защитных сил ор�
ганизма, угнетению эндокринных
желез, жировой инфильтрации пе�
чени. Поэтому многим из нас не�
обходимо добавлять в меню специ�
ально разработанные продукты
белкового питания, которые содер�
жат полноценные легкоусвояемые
протеины или аминокислоты. Ма�
леньким детям, школьникам и сту�
дентам, спортсменам, ослаблен�
ным и часто болеющим, всем, кто
интенсивно работает и физически,
и умственно, и, конечно же, пожи�
лым людям.

Научными исследованиями ус�
тановлено, что в нашем рационе
недостаточно полноценного белка.
И это на фоне продуктового изо�
билия прилавков! Иначе говоря, в
наш просвещенный век мы едим
не то, что нужно организму. Осо�

бенно пожилые люди питаются все
хуже и хуже. С точки зрения бел�
кового баланса. Белково–энергети�
ческая недостаточность наблюда�
ется у 5 — 8% живущих дома пен�
сионеров, у 30 — 60% находящих�
ся в больницах и учреждениях со�
циального обслуживания.

П
рофилактика и лечение бел�
ковой недостаточности на
первый взгляд несложны.
Нужно изменить диету,
включив в ежедневный ра�
цион белковые продукты,

причем желательно с полноцен�
ным белком. Потому что белок мы
получаем только из пищи. Однако
по разным причинам его нам мо�
жет не хватать. Тому виной могут
быть какие–то индивидуальные
особенности организма, ограниче�
ния потребления тех или иных
продуктов в связи с состоянием
здоровья. И тогда на помощь при�
ходят «искусственные» продукты,
специально разработанные для
нормализации белкового баланса.
Это коктейли, причем как в по�
рошках, так и в готовом виде, с
множеством самых разных вкусов,
супы, батончики, белковое пе�
ченье, шоколад, белковые пасты,
ореховая халва. Весь этот набор
можно без труда купить в магази�

не спортивного питания. Помимо
цельных белков полезны смеси
всех необходимых аминокислот.
Аминокислотные комплексы —
это уже практически переварен�
ный белок. Поэтому усваиваются
они очень быстро. У некоторых
людей существует предубеждение
против последних, так как, по их
мнению, это сплошная «химия».
На самом деле в состав этих кок�
тейлей входят сухое молоко, яич�
ный порошок, какао и другие нату�
ральные компоненты. Белковый
коктейль от солидного производи�
теля безопасен для здоровья. А
протеиновые батончики могут ус�
пешно заменить обычную шоко�
ладку, к тому же они куда полез�
нее! Обычная норма суточного
потребления белка в рационе пи�
тания для человека среднего веса
(75 кг) составляет примерно по 0,6
— 0,8 г на каждый кг веса тела по
рекомендациям ВОЗ. Желательно
также, чтобы количество потреб�
ляемого белка было не в виде труд�
ноусвояемых белков, содержащих�
ся, к примеру, в сале или окороке,
а в виде молочных, соевых белков
или специально приготовленных
аминокислотных смесей.

Владимир ТРЕТЬЯКЕВИЧ, 
кандидат медицинских наук.
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Навещая в больнице родственника или
доброго друга, мы даже не догадыва�
емся, какой продукт будет для него са�
мым необходимым. Отнюдь не пирож�
ки с повидлом, купленные в уличном
киоске. И не абсолютно бесполезный
пакетированный сок в яркой жизнера�
достной упаковке. Даже не импортные
фрукты, полные «химии». И не эталон
нашей народной кулинарии — отбив�
ная из жирной свинины. Короче гово�
ря, не угадаете. Наиболее полезным
продуктом для любого пациента с лю�
бым диагнозом в любом стационаре
является белковый коктейль.

Поможем 
Максиму

Диагноз «детский
церебральный пара�
лич» с рождения
прописан в карточке
этого мальчика. Ког�
да ему было 3 меся�
ца, врачи назначили
курс массажа и при�
ем лекарственных средств. Но
этого явно было недостаточно,
чтобы спастический тетропарез 3
степени, задержка речевого раз�
вития, плоско–вальгусная дефор�
мация стоп исчезли. «Для меня,
как для матери, ситуация была тя�
желой и страшной. К счастью,
муж всегда поддерживал нас с
сыном, говорил, что руки мы ни�
когда не опустим — и все обяза�
тельно должно быть хорошо», —
пишет мама Ольга.

В 1 год и 10 месяцев мальчик
попал в Минский городской
центр медицинской реабилита�
ции детей. Активно занимался с
психологами, логопедом,
инструкторами ЛФК. Но резуль�
таты лечения были незначитель�
ные. И тогда приняли решение о
курсе активной реабилитации
Максима в Трускавце. Именно
там малыш стал делать успехи —
начал ползать, научился приса�
живаться, стал лучше стоять у
опоры... В феврале благодаря по�
мощи отзывчивых и неравнодуш�
ных людей семье Шапель удалось
снова посетить клинику в Трус�
кавце, чтобы в очередной раз убе�
диться — данный курс реабилита�
ции подходит их сыну.

Максимка уже лучше
держит спину, еще уве�
ренней стоит у опоры, бе�
рет игрушки, пытаться са�
мостоятельно сесть. «Мы
от души благодарим всех
людей, оказавших помощь
в сборе денежных средств
на курс лечения в февра�
ле, — говорит Ольга. —
Однако опять вынуждены
попросить о поддержке,

чтобы оплатить очередной восста�
новительный курс, запланирован�
ный в Трускавце на август этого
года. К сожалению, самостоятель�
но мы не сможем собрать необхо�
димую сумму. А ведь, как и всем
родителям, нам с мужем хочется
видеть ребенка здоровым, счастли�
вым и радостным...».

Благотворительные счета открыты
в филиале № 511/383 ОАО «Бела�
русбанк» по адресу: г. Минск, Игуме�
нский тракт, 42; МФО: 153001815,
УНП: 100349858:

— белорусские рубли — транзит�
ный счет № 3819382103561 на благот�
ворительный счет № 000008;

— российские рубли — транзит�
ный счет № 3819382104993 на благот�
ворительный счет № 000010;

— доллары США — транзитный
счет № 3819382104993 на благотвори�
тельный счет № 000025;

— евро — транзитный счет 
№ 3819382104993 на благотворитель�
ный счет 000009.

Срок действия счета — бессроч�
ный.

WebMoney B 168 13 722 17 87 бе�
лорусские рубли

E 240 19 272 27 80 евро
Z 125 86 944 80 16 доллары
R 208 39 367 19 50 русские рубли
EasyPay 0056 4666
Адрес для почтовых переводов:
Минская область, Мядельский

р–н, г.п. Свирь, пер. Новый, дом 6,
индекс 222387

●● Адрес надежды

В чем 
польза, 

друг



Как–то, перебирая свой архив, обна�
ружил вырезку из «Комсомолки» более
чем тридцатилетней давности. «Баллада о
домуправе» — так называлась большая
статья собкора «Комсомольской правды»
Ядвиги Юферовой. «Надо же! Обычно до�
муправы — герои фельетонов. А тут —
баллада. О ком же это?» — подумалось
мне. Посвящалась баллада Михалёнку Ни�
колаю Николаевичу. Управляющему до�
мами ЖЭСа № 53 Фрунзенского района
Минска. Михалёнок... Ба, так он же недав�
но мне звонил! И координаты оставил. Ес�
ли кто–то ищет журналиста, значит, ему
это очень надо... Звоню Николаю Никола�
евичу. Договорились встретиться в редак�
ции.

Николай Николаевич из той породы
людей, которые и в преклонные годы, и в
старости не теряют интереса к жизни.
Они знают, что быть на стремнине уже
никак не получится, но и оказаться на обо�
чине не желают ни за что. «Костер отго�
рел и погас» — это не про них...

— Большим мудрецом был человек, од�
нажды сказавший, что воспоминания —
это рай, из которого никто не сможет выг�
нать. Можно вынудить человека что–то со�
вершить вопреки его воле. Но заставить
думать, как кому–то хочется, повесить за�
мок на дверь, что ведет в прошлое, не по�
лучится. Пережитое — это трепетный мир,
который каждый носит внутри себя. И он
намного интереснее призрачного будуще�
го. Хочешь людям добра — поведай о сво�
ей жизни. Поделись золотыми крупинками
опыта (а они есть у каждого человека), и от
этого станешь только богаче...

Николай Николаевич прервал свой мо�
нолог. Как будто ждал, что я не соглашусь
с ним. Или буду донимать вопросами: что,
как да почему? Монолог — та же исповедь.
А ее, как и песню, перебивать не следует.

— Когда–то мама мне говорила: «Не за�
видуй, не бери чужого, — продолжает рас�
сказывать Николай Николаевич, — и живи
так, как для родной матери». Крепко за�
помнились мне эти слова. Скажу больше:
они стали для меня нравственным законом.

Рос я без отца. Родился–то осенью роко�
вого сорок первого... Отец на второй или
третий день войны, не дождавшись повест�
ки, пошел в Бобруйский военкомат. А там
— никого. Одни бумажки валяются повсю�
ду. Вернулся он в свою Мартыновку. Мама
обрадовалась: «Вот и оставайся дома. За�
чем идти на эту проклятую войну?!» «А кто
же, Катя, будет Родину защищать?» — воз�
разил ей отец. Ранним утром он ушел в Ро�
гачев. На прощанье поцеловал мамин жи�
вот и говорит: «Если не вернусь, назовешь
сына моим именем»... Под Рогачевом его
зачислили в полк гаубичной артиллерии
63–го стрелкового корпуса. Командовал
корпусом генерал–лейтенант Петровский.
Погиб отец в Польше. На Белостокщине.
Похоронен в братской могиле. До Победы
оставалось чуть больше полугода...

Я служил в Печах под Борисовом. Был
заместителем командира танкового взво�
да. Как–то зашел в передвижной музей Бо�
евой славы Белорусского военного округа.
Глянул на стенд с фотографиями — мо�
роз по коже. Солдат со снарядом в руках
— вылитый... я. То был мой отец! Под
снимком подпись: «Бои у города Рогачева.
1941 г. Фото В.Аркашева». Долго не отры�
ваясь вглядывался я в родное лицо. И в ду�
ше происходило то, что словам неподвла�
стно... Потом я разыскал фронтового фо�
токорреспондента Василия Ивановича Ар�
кашева и услышал его рассказ о том, как
все было...

Тоска об отце живет в моем сердце с
тех пор, как помню себя. Наша деревенька
Мартыновка маленькая: всего каких–то
двадцать дворов. А на фронте погибли 15
моих земляков. Уже никто не верил, что
солдат где–то задержался и вот–вот вер�
нется домой. А я все глядел на проселок и

ждал. И однажды увидел: кто–то большой,
высокий (а таким я и представлял отца)
шагал в нашу деревню. И полы шинели
(так мне показалось) распахивались от
быстрой ходьбы. С криком «Бацька iдзе!»
я бросился ему навстречу. А когда добе�
жал, замер ошеломленный. Это был свя�
щенник. Он шел в Мартыновку из сосед�
ней деревни. Слезы брызнули из моих
глаз... «Куда ты так бежал? И почему пла�
чешь?» — ласково спрашивает у меня ба�
тюшка. «Я... я думаў, што бацька iдзе з
вайны»... Священник благословил меня и
дал денежку. За то, что так ждал отца...

Устроить свою жизнь по–человечески
— естественное желание людей. Зачастую
его связывают с переменой места житель�
ства. Или новой работой. Вот и наша семья
перебралась в Рогачев, где на улице Воро�
шилова отчим купил дом. Учился я в бело�
русской школе № 1. В шестом классе —
полно переростков. То был отчаянный и
неуправляемый народ. Им ничего не стои�
ло принести на урок пистолеты. Стрельбу,
к счастью, не затеяли ни разу. Но драки —
дело обычное. Учились с нами и детдомов�
цы. Вот кто показывал пример дружбы и
взаимовыручки. Это была одна семья.

Как и многие парни моего возраста,
мечтал стать военным. Да не получилось:
не прошел медкомиссию. Подался в Гомель
к родичам. «Вакантное» место ждало меня
на кирпичном заводе. Тяжелая работа не
пугала. Но хотелось независимости. Хотя
бы бытовой. Вот так и попал я в Гомельское
техническое училище № 3. А там и обще�
житие, и питание, и спецодежда. Да и про�
фессия, востребованная жизнью, — газоп�
роводчик. Создали в училище оперативный
отряд от милиции. Конечно, я записался
одним из первых. Вот наша тройка дру�
жинников с красными повязками заступи�
ла на дежурство. Идем степенно по тихой
улочке. И вдруг отчаянный женский крик:
«Отпустите!» Двое парней пристают к де�
вушке. «Ребята, в чем дело?» — «А ни в
чем!» Удар кастетом сбил меня с ног. А за�
тем дважды пырнули финкой. Пока мои
напарники соображали, что им делать, ху�
лиганы сбежали. Скорая доставила меня в
больницу, где я провалялся больше месяца.
А когда выписали, то сразу же собрался в
Рогачев. «Почему так долго не приезжал,
сынок? — спрашивает мама. — Может, бо�
лел? Бледный ты какой–то...» — «В больни�
це лежал»... На моих глазах лицо мамы
превратилось в мел. «Так это тебя чуть не
убили?! Да брось ты эту дружину!» — «А
кто же, мама, будет защищать людей от ху�
лиганов?» — «Весь в отца, — покачала го�
ловой мама. — Весь в отца...»

На очередном дежурстве, пытаясь раз�
нять драку на танцплощадке у Гомсельма�
ша, схлопотал удар свинчаткой в висок. И
опять больница...

Рассказал старшей сестре о своих злок�
лючениях. Она выслушала и говорит: «У
тебя, братик, сильный ангел–хранитель.

Он спасает тебя от неизбежного». Тогда я
не придал значения ее словам. Но всякий
раз, когда моя жизнь могла оборваться,
однако этого не происходило, убеждался в
их истинности. Действительно, какая–то
неведомая сила не раз отводила меня от
края бездны небытия...

Меня могло не быть еще в трехлетнем
возрасте. Немец вырвал меня из рук мамы
и швырнул в кузов грузовика, заполненный
орущей детворой. В Бобруйском концлаге�
ре из детей выкачивали кровь для перели�
вания раненым офицерам. Мой дед Ануф�
рий Федорович прошел всю империалис�
тическую войну. Немного знал немецкий.
Собрала мама в узелок сало, яйца, масло, и
дед отправился с ним в Бобруйск. Он выме�
нял на продукты мою жизнь. Часовой, как
щенка, перебросил меня через колючую
проволоку в руки деда...

Чтобы иметь какую–то копейку, паца�
ны рыскали по всем окрестностям в поис�
ках металлолома. Собрав железки, тащили
их на приемный пункт. Нелегкая занесла
меня и пацана постарше на пепелище Ро�
гачевской корзинной фабрики. Выковы�
рял он какую–то железку. Взял в руки. Но
что–то заставило меня вырвать ее из рук
пацана и швырнуть в яму. А паренька
сбить с ног и прикрыть собою. Раздался
взрыв, и осколки просвистели над голова�
ми. Это была граната...

В мою бытность домуправом однажды
случилась авария. В квартиру хлынула го�
рячая вода. Температура за 70. Мебель ко�
робится. Решил действовать, не дожидаясь
аварийной службы. Натянул резиновые са�
поги, накинул плащ и в подвал. А там —
сущий ад. Сорвало манометр. Температура
под сто градусов. Устранил неисправ�
ность. Вышел наверх, вдохнул свежего воз�
духа — и рухнул без сознания. Тело мое
стало бордово–фиолетовым. Остался бы
там еще на несколько минут, и мог бы не
выйти...

Но раз чудесная сила спасает меня,
значит, я нужен в этой жизни. А свою нуж�
ность я понимал так: делать людям добро.
И для этого совсем не обязательно иметь
власть, занимать высокую должность. Надо
просто быть че�
ловеком.

К о н е ч н о ,
домуправом я
стал не сразу.
З а к о н ч и л
Минский инду�
стриально–пе�
дагогический
техникум (спе�
циальность —
газоснабже�
ние). Потом
учился заочно
на факультете
теплогазоснаб�
жения Белору�
сского поли�

технического института. А начинал с
должности техника–смотрителя в домоуп�
равлении № 12 Фрунзенского района. Ра�
ботал в домоуправлениях инженером,
главным инженером. А в 1977 году меня
назначили управляющим домами ЖЭСа
№ 53. Коллектив без малого 300 человек.
Склоки, конфликты, дисциплина нуле�
вая... Но менять следовало не кадры, а ус�
ловия труда. Прежде чем требовать от ра�
ботника отдачи и дисциплины. надо проя�
вить к нему элементарное внимание и за�
боту. Многие шли в дворники, чтобы хоть
как–то решить проблему с жильем. Добил�
ся через исполком заселения помещений,
где жильцы оставляли детские коляски.
Организовал бригадный метод уборки. Зи�
мой, когда город засыпало снегом, подни�
мался в три часа ночи и шел на работу.
Продрогших на холоде «жилищников»
(так мы называли свою профессию) надо
согреть горячим чаем. И быть самому не в
теплой постели, а рядом с ними. Пройдет
не так уж много времени, и от разболтан�
ности, казавшейся неизлечимой, не оста�
нется и следа. За каких–то 20 минут, как
солдат по тревоге, я мог собрать коллектив
в полном составе...

ЖЭСы существуют для того, чтобы ре�
шать бытовые проблемы жильцов. В до�
мах, подконтрольных нашему ЖЭСу, их
было свыше 20 тысяч. Каждую субботу я
принимал по 50 и больше человек. И нико�
му не было отказа. В те годы одни люди
жили лучше, другие хуже, но в общем–то
одинаково. Потому и дружить умели. И не�
поддельно радоваться жизни. А что больше
всего крепит дружбу и приносит радость?
Конечно же, спорт. Вот и занялся я по сво�
ей воле организацией спортивной работы
по месту жительства. В 1978 году мы соз�
дали физкультурно–оздоровительный
клуб «Фрунзенец». Бесплатно арендовали
5 спортивных залов. После работы в них
занимались более 1.200 человек. На осве�
щенную лыжную трассу в парке, где рань�
ше был пустырь, выходили по 5 тысяч жи�
телей наших домов. В выходные мы даже
устраивали гонки на собачьих упряжках.
И когда я видел на лицах людей радостные
улыбки, я чувствовал себя счастливым че�
ловеком. Нас прославили на всю страну:
трижды награждали дипломами по итогам
Всесоюзного смотра–конкурса «Приз «Из�
вестий».

Судьба сложилась так, что я вынужден
был уехать из Минска и стать жителем го�
рода Гродно. И там работал по своей специ�
альности. Но те счастливые мгновения, ис�
пытанные мною в Минске, не повторялись
больше никогда. На пенсии я уже 15 лет.
Однако сидеть сложа руки и прислушивать�
ся к своим болячкам — это ниже моего дос�
тоинства. У меня есть питомник. Выращи�
ваю элитные сорта черной смородины. И
абрикосы, и мандарины, и много чего дру�
гого, не свойственного для белорусской зе�
мельки. В моем питомнике все растет и
плодоносит. Когда просят посадочный ма�
териал, я обычно задаю вопрос: «Приехал
на черном «бумере» или пешком пришел?»
Для владельца шикарного авто цена соотве�
тствующая. А тем, кто добирается ко мне на
своих двоих, отдаю почти что даром. Пусть
растут мои питомцы на радость людям. Как
славно жить на земле, когда знаешь, что ты
кому–то нужен!

Фото автора.
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...

◆ Утерянное свидетельство о государственной регистрации 
ИП Зверович Оксана Олеговна считать недействительным. 
УНП 191488451.

◆ Утерянное страховое свидетельство по ОСГО ВТС в РБ серии 
ВР № 0498419 страховой компании ЗАСО «Промтрансинвест»
считать недействительным.

◆ Утерянный диплом № 445198 об окончании Минского
СГПТУ–38 пищевиков в 1982 году, выданный на имя Иванова Вик7
тора Леонидовича, считать недействительным.

◆ Квитанцию о приеме наличных денежных средств (страховых
взносов) формы 1–СУ серии КС № 8775292 страховой компании
ЗАСО «Белнефтестрах» считать недействительной.

◆ Утерянную квитанцию о приеме наличных денежных средств
серии КС № 5212400 считать недействительной.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...

● В суд Бобруйского района и г. Бобруйска поступило заявление
о признании безвестно отсутствующей Лины Валерьевны Чижо7
вой 29.04.1970 года рождения, уроженки г. Первомайск Вороши7
ловоградской области, Украина, последнее известное место жи7
тельства: Республика Беларусь, Бобруйский район, п. Глуша, 
ул. Комсомольская, д. 21, кв. 1, место пребывания неизвестно.
Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим ка7
кие–либо сведения о Лине Валерьевне Чижовой, сообщить их су7
ду Бобруйского района и г. Бобруйска Могилевской области в те7
чение двух месяцев со дня публикации по адресу: г. Бобруйск, ул.
Октябрьская, 128, каб. 47, тел.: (8–0225) 72–19–67, 72–19–80.
● В суд Сенненского района Витебской области поступило заяв7
ление о признании безвестно отсутствующим Сергея Геннадьеви7
ча Жуланова 20.03.1984 года рождения, уроженца д. Ульяновичи
Сенненского района Витебской области, последнее известное мес7
то жительства: д. Ульяновичи Сенненского района Витебской об7
ласти. Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам сооб7
щить суду Сенненского района Витебской области в течение двух
месяцев со дня публикации в газете объявления сведения об ука7
занном гражданине.
● В суд Бобруйского района и г. Бобруйска Могилевской облас�
ти поступило заявление об объявлении умершим Михаила Алек7
сандровича Дорошко 19.04.1977 года рождения, уроженца г. Боб7
руйска Могилевской области, последнее место его жительства: 
г. Бобруйск Могилевской области, ул. Рокоссовского, д. 86а, 
кв. 44, последнее известное место его пребывания неизвестно.
Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим ка7
кие–либо сведения о гр. Михаиле Александровиче Дорошко, сооб7
щить их суду Бобруйского района и г. Бобруйска Могилевской об7
ласти в течение двух месяцев с момента публикации по адресу: 
г. Бобруйск, ул. Октябрьская, 128, каб. 44.
● Суд Оршанского района и города Орши в связи с обращением
с заявлением об объявлении гражданина умершим разыскивает
Анну Владимировну Лепихову 04.04.1964 года рождения, уро7
женку г. Баку Азербайджанской ССР, последнее известное место
жительства: Витебская обл., г. Барань, ул. Сорокина, 11 — 63.
Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим
сведения об А.В.Лепиховой, сообщить их суду Оршанского райо7
на и г. Орши Витебской области в течение двух месяцев с момен7
та публикации.

✔ Куплю любое авто. Деньги сра7
зу. Тел. (8–029) 791–82–10.
✔ Куплю: запчасти к а/м ГАЗ–21
«Волга», автомобиль до 1970 года
выпуска. Тел. (8–029) 379–68–45.
✔ Куплю монеты. Тел. (8–029)
183–91–34.
✔ Куплю: старые значки, хромо7
вые сапоги, фуражку, ремень,
шлем, бинокль. Тел. (8–044)
462–43–50.
✔ Монтаж заборов, столбов, ог7
раждений. Тел. (8–044) 531–52–31.
ИП Радченко А.П. УНП 100056123

✔ Продаю жилой дом с хоз. пост7
ройками, гаражом в хор. состоя7
нии, уч–к 25 сот. приватизирован;

60 км от Минска (Пуховичский
р–н). Тел. (8–029) 275–48–65
(МТС).
✔ Мотоблоки, мини–тракторы и
двигатели к ним. Ремонт, запчас7
ти, продажа и доставка по РБ. Вы7
езд. Гарантия. г. Минск, ул. Некра7
сова, 47. Тел.: (8–017) 286–79–84,
(8–029) 674–16–74. ЧП «Мото�
блок–мастер». УНП 190871291

✔ Меняю трехкомнатную кварти7
ру — м–н Сухарево, все комнаты
раздельные, кроме Заводского
района и Серебрянки, на 1– и
2–комнатные квартиры. Рассмот7
рю варианты. Тел.: (8–029)
552–97–21 и (8–029) 381–63–36 —
Валентина.

ПРИГЛАШАЕМ
ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ!
Тел.: (8	017) 290	25	37, 

287	16	91, 287	15	72.
Е�mail: reclama@sb.by

Редакция газеты «Советская Белоруссия». УНП 100243004.
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Кто сказал, что классичес�
кая музыка — смертная
скука, интересующая лишь
интеллигентных старушек и
«ботаников»? Кто бы это ни
выдумал, он сильно ошиба�
ется. Пробиться к концерт�
ному залу «Верхний город»,
на ступенях которого откры�
лась программа «Классика у
Ратуши», в субботу вечером
было практически нереаль�
но: так плотно стояли слу�
шатели.

М
узыка заиграла в
20.00, а в четверть
девятого на площа�
ди уже яблоку было
негде упасть. Орга�
низаторы обещали
р о м а н т и ч е с к и й

фортепианный концерт, перехо�
дящий в милонгу. К роялю, сме�
няя друг друга, выходили моло�
дые талантливые музыканты —
пианисты Марина Ромейко, Ека�
терина Матоx и Алексей Соболь.
Тем, кто всерьез интересуется
академической музыкой и ее бе�
лорусскими исполнителями, эти
имена известны — прочие же по�
лучили прекрасную возможность
для знакомства и с теми и други�
ми.

Фон в виде портрета
Моцарта, размноженного
и стилизованного в духе
отца поп–арта Энди Уор�
холла, несколько не вя�
зался с вечерними плать�
ями и костюмами арти�
стов, зато шуточки веду�
щего и байки, которыми
исполнители по его
просьбе развлекали со�
бравшихся, — вполне. В
музыкальной среде ходят
свои анекдоты, которые
не так часто становятся
достоянием широкой об�
щественности, — и неко�
торые из них зрители ус�
лышали в пересказе. На�
пример, историю с Мсти�
славом Ростроповичем,
который говорил: «Снит�
ся мне сон, что сижу я на
сцене «Карнеги–холла»,
играю концерт
для виолончели
с оркестром.
Проснулся — и
точно, сижу на
сцене «Карне�
ги–холла», иг�
раю...»

Навскидку —
концерт под от�
крытым небом
собрал несколь�
ко тысяч чело�
век. Не каждый
мог выстоять на
ногах всю нема�
ленькую про�
грамму — неко�
торые, послушав
Листа и Шопена
минут сорок,
уходили, а на ос�
вободившееся местечко тут же
протискивались новые мелома�
ны, стараясь попасть поближе к
сцене. Очередь была, как в совет�
ские годы за колбасой, только в
разы воспитаннее. Молодые ма�
мы вежливо расчищали себе путь
колясками, в которых дремали
или агукали детишки. У самой
сцены выделили специальную зо�
ну для посетителей в инвалид�
ных креслах.

Состав зрителей оказался
крайне разношерстным и места�
ми неожиданным — от элегант�
ных дам в шляпках с вуалями до
представителей молодежных
субкультур с проколотыми в де�
сяти местах ушами и носами.
Кто–то ленился стоять и, вынув
из сумки плед или «пенку», рас�
полагался на окрестных газонах,
благо погода выдалась теплая и
тихая — самое то для опен–эйра.

Публика слушала вниматель�

но и даже благоговейно. Вплоть
до того, что сотовые телефоны
звонили как–то вполголоса, а их
обладатели, стесняясь и огляды�
ваясь на соседей, шепотом возму�
щались в трубку: «Не сейчас, я на
концерте!» Под «Венгерские тан�
цы» Брамса радостно приплясы�
вали все — от благообразных ста�
ричков до хипстеров. Ведущий
после каждого произведения
жизнерадостно вопрошал что–то
в духе: «Ребята, ну как вам Рах�
манинов?» Отвечать ему привыч�
ным молодежным «вау!» слуша�
тели стеснялись, программа
все–таки классическая, не рок и
не поп, но минут через двадцать
публика сориентировалась и
провожала артистов дружными
возгласами «браво!».

Вечер классики плавно пере�
шел в милонгу: под страстные ак�
корды Астора Пьяццоллы в ис�
полнении квартета «V.S.O.P.» на

специально оборудован�
ную площадку вышли лю�
бители танго. Обитатели
танцклассов, которым не
так часто выдается шанс
похвастаться своими дос�
тижениями, радостно вы�
бирались на паркет, де�
монстрируя шаги, пово�
роты и фигуры, — кто
робко, кто более уверен�
но. Как обычно, дамам не
хватало кавалеров, пожа�
ловалась 25–летняя Ма�
рина, по случаю вечера у
Ратуши надевшая празд�
ничное платье:

— Мы с подругами
пришли сюда именно по�
танцевать. Я беру уроки
танго уже два года, но это
вечная проблема — в

танцклассах не
хватает молодых
людей, а мой па�
рень ни за что
не хочет зани�
маться! Кому–то
повезло: они
приходят с
мужьями и вме�
сте учатся... А
мы с девчонка�
ми надеемся,
что сегодня со�
берутся все, кто
любит милонгу,
и нам все–таки
найдутся дос�
тойные партне�
ры.

Пожелание
любительницы
танцев сбылось

достаточно быстро: еще несколь�
ко трепетных мелодий — и моло�
дым танцорам на паркете соста�
вили конкуренцию пожилые
джентльмены, чья юность явно
пришлась на те благословенные
времена, когда танго звучало на
каждой танцплощадке. Они вели
своих партнерш со старомодной
элегантностью и, пожалуй, вы�
глядели куда более стильно и ин�
тересно, чем стеснительная мо�
лодежь.

В целом настроение у со�
бравшихся было приподнятое.
Исполнители получили благо�
дарную публику и щедрые апло�
дисменты, а горожане — возмо�
жность отдохнуть и расслабить�
ся на свой вкус, не утыкаясь в
телевизор или компьютер. Что
еще нужно приятным летним
вечером?

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Раб рампы

Белорусский государственный молодежный театр, как и подо�
бает культурному театральному заведению, завершил сезон пре�
мьерой спектакля «Сон в летнюю ночь» в постановке российского
режиссера Искандера Сакаева. Это уже его третий спектакль в мо�
лодежном. До этого были «Козий остров», «Чехов. Комедия. Чай�
ка» и вот теперь «опасная комедия в двух военных действиях».

Можно только умилиться такому «театральному роману», от
которого всем польза. Талантливый режиссер из Башкортостана,
где только не поработавший, последовательно прививает труппе
свой самобытный почерк, расширяет стилистические границы
репертуара. Те, кто со спектаклями Сакаева знаком, знают, что
режиссер строго блюдет форму, стремится к экспрессии, не сте�
сняется налета карнавальности. Неподготовленных зрителей в
антракте его спектаклей на крыльце молодежного можно ловить
сачком — они разбегаются куда глаза глядят. Но те, кто остает�
ся, приходят в театр на улице Козлова и на спектакли Искандера
Сакаева снова. Потому что есть в них что–то нездешнее — ка�
кая–то бесшабашность, легкость, провокативность, помножен�
ные на хорошую школу. Сакаев — режиссер новой формации,
он не стремится понравиться всем, понимая, что это невозмож�
но, не повторяет за кем–то однажды найденное, а идет по кром�
ке льда своим путем. В какой–то момент кажется, что он уже не
выведет зрителя из своего мрачного лабиринта и путешествие
закончится полным фиаско. Но нет — свет в конце тоннеля
вдруг вспыхивает, морок проходит и все счастливо завершается.

«Сон в летнюю ночь» — благодатный материал для того, чтобы
продемонстрировать весь арсенал режиссерской фантазии. Боль�
шое количество действующих лиц, сказочность интриги, духи леса
и эльфы, загадочные перевоплощения. Удивительное дело: на пре�
мьере этой комедии в молодежном зритель совсем мало смеялся,
словно бы боясь пропустить мимо ушей что–то важное. Словно бы
не комедию он смотрел, а детектив. Иногда избыточность пьесы
оборачивается для постановщиков капканом. Кажется, что весь
этот безумный карнавал происходит сам по себе, в нем нет систе�
мы и продуманности действий. Поэтому «Сон в летнюю ночь» мо�
жно рассматривать как тест на чувство меры и самоограничения
режиссера. Кто к ней только не примерялся — Валерий Белякович,
Нина Чусова, Владимир Мирзоев. В Купаловском театре «Сон в
летнюю ночь» когда–то ставил украинский режиссер Андрей Баки�
ров. И это было тоже довольно витальное приключение, выбивав�
шееся из афиши. У Бакирова действие длилось почти три часа, все
проговаривалось вполне серьезно и обстоятельно. «Сон в летнюю
ночь» Сакаева поставлен по отношению к зрителю в щадящем ре�
жиме и не длится более двух часов. Здесь то же буйство фантазии,
воплощенное в причудливых костюмах, сложный грим, сцены аг�
рессивных коллективных боев... Мизансцены ритмично сменяют
друг друга на предельной театральной скорости. Сказочный вере�
вочный лес, в котором блуждают герои, то вырастает, то исчезает.
Глазу хочется за что–то тут зацепиться, кого–то пожалеть, кем–то
умилиться. Но все проносится перед вами, как дизель–электропо�
езд, только сквозняком сносит шляпу с головы. Не успеваешь по�
грузиться во все хитросплетения сюжета, как уже зажигается свет
и следует благодарить измочаленных актеров, которые здесь прос�
то фантомы, у каждого из них своя маска. Кому–то она идет, а
кто–то чувствует себя в ней довольно неуютно. Слишком много ус�
ловностей и условий. Здесь много экзальтированных интонаций,
которым позавидовала бы и Рената Литвинова, наивного искусст�
ва, идущего тем не менее скорее не от сердца, а от рационального
начала. В отдельных сценах кажется, что смотришь спектакль для
детей и юношества, только познающих мир Шекспира.

И все же «Сон в летнюю ночь» настраивает на благодушное на�
строение. Сон про аншлаги в зале молодежного театра стал явью,
глаз у актеров горит, они не щадят себя. Великий Бард остался бы
доволен такой самоотдачей и верой в предлагаемые обстоятельства.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Сон — лучшее лекарство

Вечер 
в ритме
танго
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И
так, 18 — 19 июля
Минск принимал
первый фести�
валь авиацион�
ного спорта
«Мирное не�
бо», при�

уроченный к 70–й
годовщине Великой
Победы. Организа�
торы расстарались
и насытили про�
грамму по макси�
муму: Международ�
ный кубок по возду�
хоплавательному
спорту, вертолетные
гонки, авиашоу, мас�
совый парашютный де�
сант... В режим экстрима
аэропорт «Минск–1» пе�
решел еще накануне суб�
ботнего официального от�
крытия. Заявленный в про�
грамме первый спортивный по�
лет воздушных шаров (планиро�
валось, что в воздух одновремен�
но взлетят 70 аэростатов) не со�
стоялся в пятницу из–за капри�
зов погоды.

— У природы нет плохой пого�
ды. Есть только не подходящая для
подъема на воздушном шаре, —
прокомментировала неудачный
старт директор фестиваля Ека�
терина Жукова.

Дорогу в облака воздухопла�
ватели проложили на рассвете в
субботу. Команды воздушных
шаров из Беларуси, Латвии, Лит�
вы, Молдовы, Новой Зеландии,
Польши, России и Украины ре�
шили не менять стартовую пло�
щадку и начали подготовку к
массовому подъему из аэропор�
та «Минск–1» около 6.30. В ито�
ге в небо над сонным мегаполи�
сом поднялись 54 тепловых аэ�
ростата из 8 стран мира.

Литовец Дариус Микалаюнас
в воздухоплавательном спорте
уже 22 года. Арифметикой, сме�
ется, не занимается, но для бла�
гого дела (читай, журналистско�
го материала) цифрами, хоть и
приблизительными, грех не по�
делиться:

— Полеты легко затягивают,
поэтому отказать себе в удоволь�
ствии очень сложно. Но этот вид
спорта один из самых затратных.
Новый шар стоит несколько десят�
ков тысяч евро. Точную цифру не
назову, на стоимость влияет мно�

же�
с т в о
ф а к �
т о р о в .
Прибавь�
те еще сто�
имость стра�
ховки, техос�
мотры, меди�
цинские ко�
миссии и про�
чие расходы. За
год набегает немалая сумма.

Среднестатистический
шар, рассказывают
спортсмены, весит
около 150 кг. При
этом он способен
поднять груз массой
до 800 кг. Объем
воздуха внутри кор�
зины — 2.500 куб.
метров. Прохладно�
го воздуха, к слову,
даже на значитель�
ной высоте не чувст�
вуется — такой
сильный жар идет от
горелки.

Итоги Международного куб�
ка по воздухоплавательному
спорту уже известны: главная
награда в этом году уехала в
Польшу вместе с Базылем Да�
видчуком. Второе место у литов�
ца Витаса Кедрокаса. Третье ме�

сто пьедестала занял Евгений
Чубаров из России. В националь�
ном зачете чемпионата по возду�
хоплаванию победил Констан�
тин Царик из Гродно.

После соревновательных по�
летов воздухоплаватели уступи�

ли небо своим коллегам.
Впервые в Беларуси про�
шли вертолетные гонки. За
штурвалами — чемпионы и
призеры крупнейших меж�
дународных соревнований
из России, Украины, Бела�
руси. Кто круче управляет�
ся с металлической махи�
ной, в небе над Боровой вы�
ясняли 16 сильнейших эки�
пажей. Здесь все, утвержда�
ют спортсмены, как в на�
стоящей «Формуле–1».
Только вместо гоночных

болидов — вертолеты Ми–2 и
Robinson R44. В программе три
дисциплины: «развозка грузов»,
«слалом», «индивидуальный
фристайл». Разобраться в тонко�
стях нам помогает мастер спор�
та международного класса Вла�
димир Стриенок:

— Категория «развозка грузов»
подразумевает, что экипажу нуж�
но без ошибок пройти заданный
маршрут с прикрепленным к фалу
80–сантиметровым цилиндром.

Командир вертолета отвечает
за направление полета, а его
коллега должен пронести груз
через ворота и опустить его в
три контейнера по очереди. В
«слаломе» вертолеты проносят
через ворота в определенной по�
следовательности наполненное
водой ведро, прикрепленное к
канату. На финише ведро дол�
жно оказаться на столе. Глав�
ное — расплескать в пути как
можно меньше жидкости. В
дисциплине «индивидуальный
фристайл» все просто: пилоты
демонстрируют максимальную
маневренность и уровень лет�

ного мастер�
ства.

По итогам
двух соревно�
в а т е л ь н ы х
д н е й
Гран–при су�
п е р ф и н а л а
первых Бело�
русских вер�
толетных го�
нок у Виктора
Дегтяря и Пе�
тра Василье�
ва. Парни —
абсолютные

чемпионы России этого года по
вертолетному спорту. Но на по�
беду, признаются, не рассчиты�
вали:

— Что нам помогло? Возмож�
но, психологический настрой. Мы не
волновались. Хотя случались и на�
пряженные моменты, например,
было непросто перестраиваться с
упражнения на упражнение во вре�
мя гонок.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by
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Рекорды фестиваля
■ Во время показательного выступ�
ления парашютистов выполнен опасный
прыжок с флагом Беларуси размером
500 кв. м. Еще один рекорд — прыжок
парашютистов с максимально низкой
высоты (200 метров).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Антон Быстров, спорт

смен–парашютист, генераль
ный секретарь Белорусской
федерации авиационного
спорта:

— Фестиваль «70 лет мирно�
го неба» — последний этап под�
готовки национальной сборной к
серьезным соревнованиям — Все�
мирным авиационным играм, ко�
торые пройдут в Дубае с 1 по 12
декабря. Это практически ана�
лог Олимпийских игр как по ста�
тусу, так и по масштабам. В
программу входят высший пило�
таж на самолетах и планерах,
авиамоделизм, летательные ап�
параты любительской конструк�
ции, воздухоплавание, вертолет�
ный спорт, парашютизм.

КСТАТИ
Пока в небе спортсмены
боролись с ветром и читали
карты местности, на земле
в это время фиксировали
рекорд Гиннесса: ни над од�
ной столицей мира столько
аэростатов одновременно
еще не пролетало. Попадет
ли небо Минска в Книгу ре�
кордов, узнаем, говорят
организаторы, чуть позже.
Оргкомитету нужно время,
чтобы проверить и обрабо�
тать заявку.

Небо зовет —
смело 

в полет

Соцсети охватила авиамания.
О красоте минского неба в ми
нувшие выходные не написал,
кажется, только ленивый. Фо
тографии с высоты птичьего
полета и нарядные карточки
нескольких десятков парящих
в воздухе аэростатов уже тре
тий день в топе самых просма
триваемых. На одном из фору
мов нашла занятный коммен
тарий: «Первый фестиваль
авиационного спорта «70 лет
мирного неба» прошел на
столько удачно, что становит
ся непонятно, как мы без него
вообще раньше жили». Но это,
конечно, только эмоции. Те
перь же, немного поостыв и
придя в себя от небесных ви
ражей, самое время взглянуть
на прошедший праздник с точ
ки зрения информации и ста
тистики, эмоции которой вооб
ще чужды, там лишь одни
цифры.
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Национальная сборная, увы, почти по�
хоронила свою олимпийскую мечту на
чемпионате мира в Катаре. Но наш
гандбол надеется заявить о себе в Бра�
зилии — в этой стране стартовало мировое первенство для ко�
манд, возраст игроков которых не превышает 21 год. И белорус�
ская «молодежка», успешно преодолевшая сито январского отбо�
ра, тоже начала толкаться локтями в высшем обществе — вчера
вечером по нашему времени она соперничала с голландцами.

Р
анее в богатой биографии этой плеяды белорусских игроков были
чемпионат Европы U–18 (8–е место), чемпионат мира U–19 (12–е) и
чемпионат Европы U–20 (11–е). В соответствии с большинством
предстартовых прогнозов, место где–то в середине генеральной
классификации ждет наших парней и сейчас. Но есть предчувст-
вие, что они способны «покарнавалить» в Бразилии и похлеще. Пе-

ред отлетом на вопрос об ожиданиях от турнира гандболисты, не сгова-
риваясь, отвечали, что им очень хотелось бы поставить жирную точку в
истории этой команды. А такой точкой и заодно восклицательным зна-
ком, разумеется, станет финиш в медальной зоне или где–то рядом с ней.

Один из лидеров «молодежки» Глеб Гарбуз, толь-
ко–только официально перешедший из российской
«Невы» в австрийский «Тироль», верит, что звез-
ды могут сойтись, как надо:

— То, что я заключил двухлетний конт-
ракт с одним из лучших клубов Австрии,
воодушевляет. Это — дополнительный
стимул в Бразилии. Но и без того моти-
вация, честно говоря, зашкаливала бы.
Бразильский чемпионат для нас пос-
леднее топ–соревнование по младшим
возрастам. Очень хочется попасть в ис-
торию.

— На исходе подготовительных сбо-
ров команда выиграла два товарище-
ских матча у россиян — 31:26 и 43:34.
Это мы такие сильные или они — слабые?

— Первое. За то время, что существует
наша команда, она заметно выросла. Опыт,
приобретенный на трех предыдущих топ–турни-
рах, — это большое дело. И в Бразилии он должен
помочь.

На это же рассчитывает и главный тренер моло-
дежной сборной Олег Шарейко. Бросаться громкими
заявлениями он, впрочем, не хочет. И на вопрос: «Со-
зрела ли команда для прорыва на пьедестал?» — дип-
ломатично отвечает, что наше место покажут игры:

— Мы провели два сбора — один в Южном, вто-
рой — в Минске. Проделали большой объем скорост-
ной, силовой, тактической работы. Надеюсь, что на
чемпионате мира это принесет свои плоды. Но лег-
кой жизни у нас, конечно, не будет. Причем уже на
предварительном этапе. Серебряные призеры чемпи-
онатов Европы U–18 и U–20 шведы — одни из фаво-
ритов не только нашей группы, но и всего турнира.
Быстрые боевые голландцы в квалификации не слу-
чайно оставили за бортом венгров. Способны спутать
карты россияне. Да и Парагвай с Тунисом, которые
пока по большей части воспринимаются темными
лошадками, за спасибо очки не отдадут.

Что ж, значит, надо отнять...
Юрий БАКЕРЕНКО.

bakerenko@sb.by

● Белорусские легкоатлеты 7
раз поднимались на пьеде-

стал почета Мемориала братьев
Знаменских. Самыми интригую-
щими получились соревнования в
прыжках в длину у мужчин. По-
беду здесь одержал белорус Кон-
стантин Боричевский, единствен-
ный из всех участников сумев-
ший преодолеть черту в 8 метров.
Причем установивший личный
рекорд спортсмен сделал это три-
жды подряд, что, безусловно, ста-
ло серьезной заявкой не только на
грядущий чемпионат Беларуси,
но даже на стартующий в конце
августа чемпионат мира. Победы
на Мемориале Знаменских одер-
жали также толкательница ядра
Елена Абрамчук (17,90), барьери-
стка Екатерина Поплавская
(13,36) и Дарья Борисевич, выиг-
равшая забег на 1.500 метров. Так-

же на пьедестале оказались став-
шая второй на дистанции 100 ме-
тров с барьерами Кристина Гачко,
Ольга Рулевич, финишировавшая
вслед за лидером на 800–метро-
вой дистанции, и метательница
молота Елена Соболева.

● Завершившийся в Бресте
Кубок Беларуси по плава-

нию стал своего рода генераль-
ной репетицией грядущего чем-
пионата мира в Казани. На старт

вышли практически все (за иск-
лючением, разве что, Павла Сан-
ковича) лидеры национальной
сборной. И в полной мере оправ-
дали ожидания тренерского шта-
ба. Даже в отсутствие серьезной
конкуренции (которая, безуслов-
но, способствует улучшению
времени прохождения дистан-
ции) Александра Герасименя су-
мела не просто победить на двух
дистанциях, но и показать на

Из–за того что в этом сезоне
чемпионат высшей лиги со�
стоит всего из 26 туров, фе�
дерация футбола решила
увеличить игровую практи�
ку командам элиты за счет
Кубка. Логично. Но некото�
рые матчи 1/16 финала, со�
стоявшиеся в выходные, на�
до признать, несколько дис�
кредитировали идею. На�
пример, после нокаутирую�
щих побед «Шахтера» и
«Торпедо–БелАЗа» в Слони�
ме и Орше совершенно непо�
нятно, зачем нужны ответ�
ные игры. Для очередных
избиений слабых сильными?

В
рукаве сторонников
двухматчевого форма-
та уже со стадии 1/16
финала, впрочем, най-
дутся свои козыри. И
главный из них — это,
разумеется, то, что во

многих парах еще далеко ни-
чего не ясно, а два поединка
для определения победителя
— это в любом случае пра-
вильнее и справедливее, чем
один. Что ж, пожалуй... Чем
плохо будет посмотреть вто-
рую серию противостояния
стучащейся в элиту «Городеи»
с «Минском»? Или увидеть
еще одно дерби Гродненщины
«Лида» — «Сморгонь»? Или
понаблюдать за тем, как БАТЭ,
голова которого сейчас всеце-

ло занята Лигой чемпионов,
будет стараться отыграться
после того, как его дубль на-
шкодил в Шклове?

В матче против «Спартака»
со скамейки запасных действи-
ями игроков БАТЭ руководил
не Александр Ермакович, а Ви-
талий Рогожкин. Если оста-
вить за скобками несколько
фамилий, в Шклове под мар-
кой главной команды БАТЭ
выступал его дубль. Известный
московский «любитель» клуба
журналист Василий Уткин,
пронюхай он об этих экспери-
ментах, наверняка сказал бы
что–то еще и пожестче того,

что адресовал в свое время
Виктору Гончаренко. Но, в
принципе, понять логику БА-
ТЭ нетрудно. 22 июля его ждет
один из главных матчей сезона
— в Ирландии против «Дан-
долка», а рискнуть в Кубке
страны можно было хотя бы с
той точки зрения, что впереди
со шкловским «Спартаком»
еще домашняя игра. И там БА-
ТЭ сможет реабилитироваться
за гостевые 1:2. Если, конечно,
захочет...

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Игроки должны
испытывать 
голод по мячу

ТАБЛО
Кубок Беларуси, 

1/16 финала. Первые матчи
«Барановичи» — «Славия»

— 1:1 (Артюх, 11; Трапашко,
51), «Днепр» — «Нафтан» — 0:4
(Волков, 6, 15, Шкабара, 20, Шу�
гунков, 44), «Гомельжелдор*
транс» — «Белшина» — 1:2
(Гомза, 36; Сквернюк, 15, Галю�
за, 39), «Ошмяны» — «Гранит»
— 1:3 (Михалевич, 72; Невмыва�
ка, 12, Осадчий, 19, Осипенко,
45+1), «Динамо» (Брест) — «Бе*
реза–2010» — 3:1 (Соловей, 50,
Премудров, 56, Демешко, 90;
Пацко, 66), «Кобрин» — «Го�
мель» — 0:2 (Янченко, 10, 24),
«Крумкачы» — «Слуцк» — 2:2
(Иванов, 45, с пенальти, Ново�
ковский, 90; Залеский, 13, Зень�
ко, 18), «Лида» — «Сморгонь»
— 0:2 (Кулаковский, 37 в свои во�
рота, Калинин, 50), «Городея»
— «Минск» — 0:0, «Речи*
ца–2014» — «Неман» — 0:0,
«Химик» — «Ислочь» — 0:2
(Тишкевич, 51, Алумона, 55),
«Спартак» (Шклов) — БАТЭ —
2:1 (Климов, 50, Левшуков, 88;
Ануфриев, 42), «Волна» — «Ви*
тебск» — 1:3 (Градобоев, 74, с
пенальти; Баранок, 45+2, Алек�
сандрович, 55, Мельник, 82),
«Орша» — «Торпедо–БелАЗ»
— 0:5 (Даценко, 22, В.Глеб, 53,
Селява, 56, Демидович, 70,
90+1), «Слоним» — «Шахтер»
— 1:10 (Латышев, 68; Вергейчик,
6, 18, 24, 56, Комаровский, 47,
85, 89, Мартынюк, 55, Чович, 88,
Ковалев, 90+2), «Динамо»
(Минск) — «Смолевичи СТИ» —
2:0 (Корытько, 41, Веретило, 66).
Ответные поединки состоятся 1
и 2 августа.

Гандболисты 
на бразильском
карнавале

СПРАВКА
«СБ»

Чемпионат мира U–21, ко�
торый проходит в городах

Убераба и Уберландия, от�
крылся позавчера игрой Брази�

лия — Япония (31:30). Наша
сборная по результатам жеребь�
евки угодила в группу «А». Вчера

команда встретилась с Голландией.
Еще предстоит сыграть со Швеци�

ей (21 июля), Тунисом (23–го),
Россией (24–го) и Парагваем

(26–го). По итогам классического
однокругового турнира будут

определены четыре лучшие
команды, которые выйдут в
1/8 финала. И дальше уже

пойдет игра на выбыва�
ние по олимпийской

системе.

АРЕНА

Главная
сенсация 

1/16 финала
грянула

в Шклове.

Слоним.
Очередной мяч 

в воротах хозяев.

Олег Шарейко.
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Сборная Беларуси по теннису победи�
ла команду Турции в матче второго
круга розыгрыша II Евро–Африкан�
ской группы. В решающей встрече
Егор Герасимов на тай–брейке все–та�
ки вырвал решающий балл у Кема
Илькеля. Подводя итог противостоя�
нию, мы пытаемся понять, насколько
значима победа белорусов в Турции?

Как играли?

До матча фаворитами считали турец�
ких спортсменов. Во–первых, играли в
Стамбуле. Во–вторых, рейтинг белорус�
ских парней сегодня мало кого способен
впечатлить. Лучшим из них статистика на�
зывает Дмитрия Жирмонта, обретающего�
ся на 241–й строчке мировой классифика�
ции. У турков лидировал входящий в сот�
ню Марсель Ильхан. Но этого (что в оче�
редной раз и доказал матч) для кубковой
победы мало. Ильхан свое взял, пусть и не
без проблем, но поочередно обыграв и
Жирмонта, и Герасимова. А решающим,
что характерно, оказалось решение капи�

тана команды Владимира Волчкова, кото�
рый буквально в преддверии жеребьевки
заменил значившегося до этого в составе
Ярослава Шило на Максима Мирного. Так�
тика ли это была, Максим ли долго не мог
определиться со своей готовностью по�
мочь команде — вопрос, который сейчас
уже не имеет решающего значения. Во
второй день противостояния Мирный и
Сергей Бетов не оставили ни единого шан�
са далеко не самой сильной турецкой па�
ре. Что, безусловно, ни в коем разе не ума�
ляет заслуги Дмитрия Жирмонта и Егора
Герасимова, по разу одолевших второй но�
мер турецкой команды Кема Илькеля.

Как сыграют?
Теперь самое время вспомнить о том,

что приносит белорусским теннисистам
нынешний успех. С турнирной точки зре�
ния — выход в третий круг розыгрыша.

Там наших парней будет
ждать встреча с командой
Португалии. И именно она,
по большому счету, даст от�
вет о состоятельности ны�
нешней белорусской коман�
ды. Португальцы — не турки.
Выше белорусов в рейтинге
АТР находятся сразу трое иг�
роков этой команды, вклю�
чая, понятное дело, лидера —
два года назад добиравшегося
до третьего круга Открытого чемпионата
США Жуана Соузы. Неудивительно, что
накануне южане без каких–либо серьезных
проблем «разобрали» на домашнем корте
сборную Финляндии во главе с Яркко Ние�
миненым. Белорусам с португальцами, ве�
роятнее всего, также предстоит играть в
гостях и на не самом подходящем под
стиль наших ребят грунте. Особенно в тра�

диционно «хардовом» сентябре. В качестве
же резерва для усиления в распоряжении
Владимира Волчкова значатся разве что
третий среди белорусов парник Александр
Бурый да опальный Владимир Игнатик.
Насколько серьезным может считаться это
усиление? Вопрос. Бурый пока уступает и
Мирному, и Бетову. Да и грунт — не его
конек. Игнатик в обновленном рей�
тинг–листе АТР поднялся на 192–ю строч�
ку, оказавшись единственным входящим в
топ–200 одиночного разряда белорусским
теннисистом. Однако прогресс этот эму
удалось совершить благодаря первой за

долгое время победе на турни�
ре серии «Челленджер» в Брно.
Соуза же, для сравнения, в ны�
нешнем сезоне дважды доигры�
вался до тай–брейков со Стани�
сласом Вавринкой, а на «Ауст�
ралиан Оупен» остановить его в
третьем круге смог лишь Энди
Маррей.

Впрочем, все это, понятное
дело, статистика, которая на ре�
зультаты матчей в Кубке Дэви�
са влияет опосредованно. В
конце концов, она же утвержда�
ет, что единственная до сих пор
встреча белорусов с португаль�
цами в Кубке Дэвиса старания�

ми Максима Мирного и Владимира Волч�
кова закончилась уверенной победой на�
ших парней. Ныне капитанствующий в
сборной Волчков помнит это прекрасно и в
сентябре наверняка постарается пригото�
вить для соперников какое–нибудь хитрое
блюдо.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

■ Изменены подходы к мотива�
ции коллективов. Так, к дру�

жине Любомира Поковича при�
менена трехэтапная система бо�
нусов за набранные в регулярном
чемпионате очки. Первый бонус
выплачивается по итогу отчетно�
го месяца, второй, равнозначный,
резервируется и работает лишь в
случае попадания команды в
плей–офф. С учетом же постав�
ленной Игорем Шуневичем зада�
чи не только выйти в плей–офф,
но также и пройти как минимум
один раунд Кубка Гагарина, вве�
ден третий мотивационный этап
— «удорожание» набранного в
регулярном сезоне очка на треть.
Таким образом, при решении за�
дачи прохода во второй раунд
плей–офф премия за каждое на�

бранное очко составит сумму
трех равных долей и будет сопос�
тавима с командными бонусами,
выплачиваемыми за каждое очко
в ведущих командах КХЛ.

■ Команда «Динамо–Бобруйск»
в скором сезоне будет базо�

вой для формирования молодеж�
ной (до 20 лет) сборной Беларуси.
Турнирное положение в таблице
чемпионата Беларуси и победы в
отдельных его матчах не будут
иметь принципиального значения
в определении успешности вы�
ступления команды. Главным
критерием достижения постав�
ленной цели на сезон будет яв�
ляться сохранение молодежной
сборной Беларуси прописки в
элитном дивизионе. Исходя из
этого наблюдательный совет клу�

ба консолидированно с руково�
дством ФХРБ утвердил премиаль�
ный фонд в размере 150.000 дол�
ларов на команду (спортсмены,
тренерский и административный
состав), который будет выплачен
в случае достижения молодежной
сборной Беларуси необходимого
результата на молодежном чем�
пионате мира.

■ Команда «Динамо–Раубичи»
в сезоне 2015 — 2016 гг. про�

должит быть базой для подготов�
ки юношеской (до 18 лет) сборной
команды Беларуси. Перед этой
сборной ставится задача выиграть
чемпионат мира в группе «А» ди�
визиона I и выйти в элитный ди�
визион. Исходя из этого также со�
вместно с национальной федера�
цией установлен премиальный

фонд в размере 100.000 долларов
США для коллектива «Дина�
мо–Раубичи» (спортсмены, тре�
нерский и административный со�
став), который будет выплачен в
случае достижения необходимого
результата на юношеском чемпи�
онате мира в Минске.

■ Рассмотрены вопросы фи�
нансирования бобруйского

филиала клуба, а также итоги
внутренней проверки. С учетом
новых стратегических задач, сто�
ящих перед ЗАО «ХК Дина�
мо–Минск», первоочередными в
которых стоят спортивные ре�
зультаты, наблюдательный совет

рассмотрел кадровые вопросы.
Так, по решению общего собра�
ния акционеров расторгнут конт�
ракт с генеральным директором
клуба Максимом Субботкиным.
Исполняющим обязанности гене�
рального директора назначен за�
меститель генерального директо�
ра по спорту — генеральный ме�
неджер Владимир Бережков.

них время, входящее в десятку
лучших результатов сезона.
Уверенно смотрелся в Бресте и
Евгений Цуркин. Лишь нес�
колько дней назад вернувший�
ся из Кореи, где стал победите�
лем Универсиады, спортсмен
не оставил ни единого шанса
соперникам. После финиша
Евгений, как, к слову, и приле�
тевшая в Брест из США Светла�
на Хохлова, пообещал улуч�
шить «белорусские» результа�
ты на чемпионате мира, до ко�
торого ребят ждет еще заклю�
чительный сбор в Словении.
Помимо личных дисциплин,
тренерский штаб команды
ждет от спортсменов успеш�
ных выступлений в эстафетах,
где попадание в число 12 силь�
нейших команд автоматически
гарантирует поездку на Олим�
пиаду в Рио�де�Жанейро.

Давай
подавай!

ТАБЛО
Кубок Дэвиса. 

II Евро–Африканская
группа. Второй раунд.

Турция — Беларусь
М.Ильхан — Е.Гераси�
мов — 6:7(8:9) 4:6, 6:3,
6:2, 9:7; К.Илькель —
Д.Жирмонт — 3:6, 2:6,
6:2, 5:7; Б.Иргуден/
А.Иксель — М.Мир�
ный/ С.Бетов — 2:6,
1:6, 4:6; М.Ильхан —
Д.Жирмонт — 6:7(6:8),
6:3, 6:3, 6:2; К.Илькель
— Е.Герасимов — 2:6,
6:7(5:7), 6:3, 6:7(5:7).

К СВЕДЕНИЮ
В воскресенье динамовцы про�
вели первый спарринг межсезо�
нья. На малой площадке «Чи�
жовка–Арены» они сыграли с
минской «Юностью» и уступили
— 2:3.

«Динамо»: 
бонусы и кадры

Состоявшийся вче�
ра под председа�
тельством Игоря
Шуневича наблю�
дательный совет
ЗАО «ХК «Дина�
мо–Минск» рассмо�
трел ряд стратеги�
ческих и тактичес�
ких вопросов, каса�
ющихся жизнедея�
тельности клуба.
Вот что нужно
знать о его итогах.
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 16 июля

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02
22.07.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

60

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,0оС в 2001 году, cамая низкая температура воздуха +7,0оС в 1904 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 16 июля; восход Солнца — 5.04; заход — 21.26; долгота дня — 16.22.

Влажность
воздуха, %

50

+20+11+12 +21+22+14+25+13+23+11+12 +21

Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

80

+23+11+11 +25+29+13+30+15+27+12+12 +25

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

85
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

85

+21+12+11 +22+26+13+27+16+26+15+15 +23
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Влажность
воздуха, %

55

21 июля
356 г. до н.э. Грек из города
Эфес Герострат сжег храм Ар�
темиды Эфесской, считавший�
ся одним из семи чудес света,
для того чтобы обессмертить
свое имя. По преданию, храм
сгорел в ночь рождения Алекса�
ндра Македонского. И хотя имя
Герострата по решению жителей было предано вечному
забвению, оно получило нарицательное значение. Так на�
зывают честолюбцев, добивающихся славы любой ценой.

1620 г. Родился Жан Пикар, французский астроном,
один из членов–учредителей Парижской академии наук.
Усовершенствовал приборы и методы наблюдений.
Участник определения координат городов Франции и
составления ее карты. Издал первый астрономический
ежегодник.

1860 г. Дата рождения Антона Каменского, белорусско�
го живописца и графика. Жизнь и быт белорусского на�
рода отобразил в серии литографий «Беловежская пуща».
Автор живописных произведений «Неоконченная рабо�
та», цикла аллегорических композиций «Песня о жизни»,
«Двор Ягеллонской библиотеки в Кракове», портретов.

1905 г. В Глуске родился Янка (Иван Иванович) Бобрик,
белорусский поэт. Автор поэмы «Галина», сборника сти�

хов «Алое утро», очерков по истории кино.
Умер в 1942 году в блокадном Ленинграде.

1910 г. Дата рождения Владимира Касато�
нова, адмирала флота, Героя Советского
Союза. В Великую Отечественную войну
служил в Главном морском штабе. С 1955
года — командующий Черноморским, с
1962–го — Северным флотами.

1925 г. Дата рождения Глеба
Стриженова, актера театра и кино, заслу�
женного артиста. Снимался в фильмах «Со�
рок минут до рассвета», «Неуловимые мсти�
тели», «Миссия в Кабуле», «Дни Турбиных»
и других. Умер в 1985 году.
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Ветер, 
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По горизонтали: Скарб. Правило. Гитара. Фол.
Удар. Канапе. Тур. Манок. Кат. Клюв. Виновница.
Аттик. Лорд. Коса. Крах. Наст. Отсидка. Кино. Скок.
Войско. Альтист. Керосин. Ласа. Бадья.

По вертикали: Грот. Высоковский. Автокран.
Смола. Бурун. Кварк. Сад. Адамант. Рукопись.
Апатит. Ная. Рефрен. Цинхона. Опак. Тол. Волчек.
Колонист. Осадки. Раскос. Пчеловод. Такт.
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Кроме смеха!
Подхожу к автостоянке и

глазам не верю — блондинка
заливает масло в двигатель!
Подхожу ближе — нет, все в
порядке. Заливает в бачок
омывателя.

* * *
Хочешь отомстить мужу?

Наведи порядок в гараже!
* * *

— Кручусь тут, как дура в
колесе!

— Не как дура, а как
белка.

— У белки хоть шубка
есть, а я как дура!
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мм рт.ст.

745

Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

739

Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10 
Ветер, 
м/сек.,

5�10 
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10

Правление и коллектив совместного белорусско–российского
ОАО «Белгазпромбанк» выражают глубокие соболезнования совет$
нику председателя Наблюдательного совета ОАО «Газпром транс$
газ Беларусь» Владимиру Александровичу Реутскому в связи с по$
стигшим его горем — смертью ОТЦА.
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